
Инфляция 
упала мимо 
карманов
Ее снижение 
не останавливает падения 
реальных доходов

Падение реальных располага
емых денежных доходов насе
ления в октябре 2017 года ус
корилось вчетверо — до 1,3% 
в сравнении с октябрем 2016 го
да, сообщил Росстат.  Даже вне
плановое снижение инфляции 
не делает население богаче, 
и  октябрьские данные  могут 
 означать, что роста  реальных 
 доходов не будет не только 
в 2017 году, но и позже.

После фактической приостанов-
ки падения реальных располага-
емых доходов (РРД) в октябре они 
продолжили падение. Номиналь-
ное значение показателя состави-
ло 31,6 тыс. руб., в октябре он вырос 
на 2% в годовом выражении. В сен-
тябре и августе снижение реальных 
доходов составляло 0,3%, в целом за 
январь—октябрь падение доходов 
сравнялось с показателем октября — 
они снизились на 1,3% к тому же пе-
риоду 2016 года.

В самом снижении РРД нет ново-
сти: они падают четвертый год под-
ряд. В 2016 году снижение состави-
ло 5,9%, в 2015 году — 3,2%, в 2014 
году — 0,7%. Ожидалось, что в 2017 
году это прекратится: в августе 2017 
года Минэкономики даже повыси-
ло прогноз роста показателя за 2017 
год с 1% до 1,2%. Но статистика по 
итогам года может засвидетельст-
вовать его выполнение только при 
пересчете Росстатом динамики за 
предыдущие месяцы — иначе в це-
лом за год реальные доходы вновь 
снизятся.

При этом в октябре продолжи-
лась парадоксальная ситуация, ко-
торую Институт социального ана-
лиза и прогнозирования (ИНСАП) 
РАНХиГС пытался объяснить в но-
ябрьском обзоре на данных стати-
стики за три квартала 2017 года. Па-
дение реальных доходов населения 
продолжается, несмотря на рост са-
мых весомых их составляющих — 
реальной зарплаты и социальных 
выплат — и при опережающем про-
гнозы Банка России снижении ин-
фляции (2,7% в октябре). Так, зарпла-
ты в реальном выражении в октябре 
к октябрю 2016 года выросли на 4,3% 
(и на 0,3% к сентябрю 2017 года), до 
38,3 тыс. руб.
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Хлеб выслали из Сибири
Минсельхоз приказал частным компаниям спасать урожай
Как выяснил ”Ъ“, острую в этом 
сезоне проблему вывоза бес
прецедентного урожая зерна 
удается решить только команд
ноадминистративными мето
дами за пределами рыночных 
механизмов. Минсельхоз про
сто в приказном порядке «пору
чил» ряду компаний, в том числе 
частных, закупать и вывозить 
зерно из Сибири. Юристы уве
ряют, что давать «разнарядки 
советского типа» чиновники не 
имели никакого права. Однако 
ручной режим оказался дейст
венным: погрузка резко выро
сла, в том числе на экспорт.

”
Ъ“ ознакомился с протоколом 

состоявшегося 13 ноября в Новоси-
бирске выездного совещания Мин-
сельхоза под председательством 
первого замминистра Джамбулата 
Хатуова. Оно было посвящено ситу-
ации на зерновом рынке Сибири.

В частности, Минсельхоз пору-
чил Объединенной зерновой ком-
пании (ОЗК, выполняет функции го-
сагента по зерновым интервенциям) 
до 1 декабря выступить оператором 
по закупке 200 тыс. тонн зерна в Но-
восибирской области, ООО «Зерно-
трейд» — по закупке в Омской обла-
сти в объеме, согласованном с регио-
ном, а «Русагротрансу» — обеспечить 
поставку вагонов и зерновозов для 
вывоза дополнительно 90–100 тыс. 
тонн зерна в месяц. Поручение част-
ным компаниям дано не в форме ре-
комендации, как принято в таких 
случаях, а императивно.

В ОЗК уточнили, что будет выку-
паться зерно четвертого класса по 
6,2 тыс. руб. за тонну для экспорта 
через Новороссийск. Сейчас ком-
пания проводит подготовку для 
выполнения поручения — разра-
батывается механизм реализации, 
обсуждаются параметры сделок, 
проводится согласование с транс-
портными компаниями, ОАО РЖД 
и регуляторами.

По подсчетам директора «Сов-
экона» Андрея Сизова, пшеница 
четвертого класса в Сибири торгу-
ется по 5–5,5 тыс. руб. за тонну. «Це-
на, предложенная ОЗК, выглядит 
привлекательно на данный мо-
мент, но через несколько месяцев, 
которые уйдут на закупки, премия 
к рынку может сократиться: цены 
в Сибири уже стабилизировались 
и будут расти. Если ОЗК будет вы-

купать зерно по 6,2 тыс. руб. за тон-
ну без ограничений, это дополни-
тельно поддержит рынок»,— отме-
чает он. В ОЗК готовы приобрести 
до 250 тыс. тонн зерна, то есть в це-
лом потратить до 1,55 млрд руб.

В «Зерно-трейде» отказались от 
комментариев, в «Русагротрансе» 
сообщили лишь, что в курсе итогов 
совещания. В Минсельхозе не пояс-
нили, почему министерство счита-
ет возможным распоряжаться рабо-
той частных компаний на зерновом 
рынке. «Есть только одна компания, 
которой чиновники могут давать та-
кие указания,— ОЗК,— подчерки-

вает источник, знакомый с ходом 
совещания.— У нее есть зерно, пор-
ты и вагоны, в 2015 году за госсчет 
было приобретено 1,5 тыс. зерново-
зов именно для подобных случаев. 
Но на вопрос Росжелдора, будут ли 
эти вагоны предоставлены, чинов-
ник, который вел совещание, отве-
тил уклончиво. Почему он не дает 
подконтрольной цепочке внятные 
указания, непонятно».

«Естественно, полномочий давать 
обязательные указания частным 
компаниям ни по положению о фе-
деральных органах исполнительной 
власти, ни по регламенту у Минсель-

хоза нет: закон позволяет давать ука-
зания и поручения только подотчет-
ным агентствам и службам»,— по-
ясняет руководитель направления 
«коммерческие споры и третейские 
разбирательства» юркомпании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Станислав 
Добшевич. Более того, добавляет он, 
для компаний с преобладающим го-
сучастием, когда владение осуществ-
ляется правительством через Роси-
мущество, ключевые решения при-
нимаются именно на уровне прави-
тельства, а не министерства.
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Премьера позвали 
к налогу
Дмитрий Медведев обсудит с нефтяниками 
сорванный НДД

Как выяснил ”Ъ“, 21 ноября в ХантыМан
сийске премьер Дмитрий Медведев бу
дет обсуждать с крупнейшими нефтя
никами срыв очередной попытки ввести 
в отрасли давно ожидаемый налог на до
полнительный доход. Участники  рынка, 
недовольные тем, что на фоне задер
жек с НДД для всех «Роснефть» получила 
беспрецедентные льготы для  своих про
ектов, ждут от премьера решения о вне
сении, пусть и запоздалом, законопроек
та о налоге в Госдуму и обещаний новых 
льгот в качестве компенсации. Хотя 
в осуществление их мало кто верит.

Ключевой темой запланированного на 
21 ноября в Ханты-Мансийске совещания 
Дмитрия Медведева с главами крупнейших 
нефтекомпаний, по данным 

”
Ъ“, станет на-

лог на дополнительный доход (НДД) в нефтя-
ной отрасли. Будут присутствовать руководи-
тели «Роснефти» Игорь Сечин, ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов, «Газпром нефти» Александр Дю-
ков, «Сургутнефтегаза» Владимир Богданов 
и «Татнефти» Наиль Маганов, вице-премьер 

Аркадий Дворкович, министр финансов Ан-
тон Силуанов, министр энергетики Александр 
Новак, глава Минприроды Сергей Донской 
и замминистра экономики Олег Фомичев.

НДД призван стать прообразом новой си-
стемы налогообложения отрасли, поскольку 
им, в отличие от НДПИ и экспортной пошли-
ны, облагаются не объемы нефти, а выручка 
от ее продажи за минусом расходов. Это мо-
жет позволить разрабатывать ныне нерента-
бельные месторождения и залежи. Между 
тем предмет дискуссии столь внушительно-
го собрания невелик: законопроект об НДД, 
еще не внесенный в Госдуму, уже не имеет 
шансов быть принятым до 1 декабря, что пу-
блично признавал замминистра энергетики 
Алексей Текслер. То есть закон в лучшем слу-
чае заработает с 2019 года, для окончатель-
ного согласования и принятия есть еще год, 
и необходимость срочного сбора нефтяни-
ков и доброй части правительства в Ханты-
Мансийске вызывает вопросы.
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«Руку Москвы»  
приложили ко всему
Как распространялись по миру  
обвинения против России

Через год после президентских вы
боров в США тема предполагаемого 
российского вмешательства из сугу
бо американской превратилась в ев
роатлантическую. Более десяти го
сударств, включая Великобританию, 
Францию, Германию, Испанию и даже 
Мальту, обвинили Москву в попытках 
воздействия на их внутреннюю полити
ку — в том числе с использованием но
вейших информационных технологий. 
С последними обвинениями в адрес 
России выступил председатель Евро
совета, бывший польский премьер До
нальд Туск, увидевший «план Кремля» 
в действиях ныне правящей в Польше 
партии «Право и справедливость». Пе
реход теории «российского заговора» 
в область практической политики США 
и ЕС грозит отношениям России и За
пада новым системным кризисом. ”Ъ“ 
подготовил обзор стран, до которых, 
по мнению их властей, уже дотянулась 
«рука Москвы».

США
Первой о «влиянии Кремля» на президент-
скую кампанию в США объявила проиграв-
шая президентские выборы кандидат от Де-
мократической партии США Хиллари Клин-
тон. По ее словам, российские спецслужбы 
взломали электронную почту видных членов 
Демократической партии, нашли среди тысяч 
писем компрометирующие ее сведения и сли-
ли их в интернет. Уже после выборов Хилла-
ри Клинтон неоднократно заявляла, что в ее 
поражении прежде всего виноваты власти РФ 
и лично президент Владимир Путин. 44-й пре-
зидент США Барак Обама на своей последней 
пресс-конференции выразил мнение, что его 
российский коллега руководил операцией по 
вмешательству в американские выборы.

В январе 2017 года — за две недели до ина-
угурации Дональда Трампа — был опубли-
кован сводный доклад американских спец-
служб, в котором содержались примерно те 
же выводы.
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При этом Росстат пересмотрел и 
данные о росте показателя за сен-
тябрь, повысив их до 4,4% (с 2,6%) в 
годовом выражении. Соцвыплаты в 
сентябре также росли на 1,3% год к го-
ду (данных за октябрь в сводке Рос-
стата нет). При таком масштабе сни-
жения инфляции, как в сентябре-ок-
тябре, нерастущие РРД — реальная 
социальная проблема, а не статисти-
ческий парадокс. При возврате ин-
фляции к уровню 4% и ожидаемом 
снижении роста номинальных зар-
плат в 2018–2019 годах РРД — пока-
затель, характеризующий спрос до-
мохозяйств,— неизбежно будет сни-
жаться в течение следующих лет.

При этом структура доходов на-
селения практически не меняется. В 
третьем квартале 2017 года доля до-
ходов от предпринимательства оста-
валась существенно ниже уровня то-
го же периода 2012 года (7,5% про-
тив 8,8%), а доходов от собственно-
сти и соцвыплат — незначительно 

выше (6,2% против 5,7%). Авторы об-
зора ИНСАП предполагали, что «ин-
трига может получить объяснение, 
когда будут доступны сведения о 
скрытых доходах (в первую очередь 
о ненаблюдаемом фонде оплаты тру-
да.— 

”
Ъ“), которые, по данным Рос-

стата, составляют более 20% всех де-
нежных доходов населения».

Единой версии, объясняющей 
происходящее, у экспертов нет. По 
словам Александры Поляковой из 
РАНХиГС, более обоснованно судить 
о причинах аналитики можно будет 
по данным годовых обследований 
Росстата на базе системы нацсчетов 
— показатель «смешанных доходов» 
позволит оценить динамику неофи-
циальных доходов домохозяйств. Из 
этого следует: в РАНХиГС придержи-
ваются версии о том, что РРД снизи-
лись из-за сокращения объемов не-
официальных выплат на фоне ро-
ста официальных — то есть зарплат. 
Игорь Поляков из ЦМАКПа называ-
ет главной причиной расчетного па-
дения РРД рост кредитной задолжен-
ности домохозяйств по непродоволь-
ственным товарам и ипотеке — по-
следняя растет в объемах особенно 
быстро. Впрочем, расчеты 

”
Ъ“ на ос-

новании данных о темпах роста кре-
дита физлицам не позволяют объяс-
нить падение РРД этим эффектом. В 
ЦМАКПе также констатируют, что 
публикуемая Росстатом оценка зар-
плат расходится с их расчетами: «При 
официальном значении фонда опла-

ты труда за первое полугодие 2017 го-
да 10 963 млрд руб. против 10 465 мл-
рд руб. годом ранее и индексе годо-
вой инфляции 1,044 получаем рост 
реальных зарплат на 0,35%, а не 2,8%, 
как оценивает Росстат»,— говорит го-
сподин Поляков. Отметим, расчеты 
РРД и ранее подвергались критике 
специалистов и нередко ретроспек-
тивно пересматриваются — однако 
общие тренды в них не могут менять-
ся без системных ошибок статнаблю-
дения, на которые эксперты не ука-
зывают. Наконец, падение РРД мо-
жет указывать как на рост доли нена-
блюдаемых доходов от неформаль-
ной деятельности, так и на усилива-
ющуюся депрессию в этом секторе. 
Второе по косвенным признакам бо-
лее вероятно; впрочем, регулярных 
достоверных обследований «тени» в 
России практически нет.

Так или иначе все наблюдения 
указывают на особенность россий-
ского рынка труда, описанную эко-
номистом Ростиславом Капелюш-
никовым: при высокой доле пере-

менной и непостоянной составляю-
щей оплаты труда (премии и прочее) 
в доходах домохозяйств перемеще-
ние этих допвыплат «в тень» и обрат-
но может создавать сильные иска-
жения, отражающиеся на РРД. Осо-
бенно это касается госсектора — вы-
полнение майских указов Владими-
ра Путина достаточно часто сопрово-
ждается сильным ростом номиналь-
ных зарплатных ставок при сокра-
щении допвыплат, в случае если ра-
нее эти выплаты плохо учитывались 
статистикой, рост зарплат при отме-
не премий легко может вызвать сис-
темное падение РРД. Некоторым под-
тверждением этого предположения 
может служить вчерашнее высказы-
вание заместителя главы ВЭБа, ранее 
главного прогнозиста Минэкономи-
ки Андрея Клепача: «Доходы бюджет-
ников восстановятся на докризисном 
уровне только после 2020 года». Во-
прос о том, когда и как восстановят-
ся доходы внебюджетного сектора и 
в целом в экономике, остается откры-
тым: возможно, что очень нескоро. 
Напомним, впрочем, что «двухком-
понентная» модель оплаты труда в РФ 
рассматривается и как важный фак-
тор смягчения кризисного бремени 
2014–2017 годов, и как объяснение 
низкой безработицы в стране: «жить 
на одну зарплату» в России — не так 
невыгодно, как может показаться.

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Инфляция упала 
мимо карманов

Сборы Федеральной на
логовой службы (ФНС) 
в консолидированный 
бюджет за десять меся
цев 2017 года выросли 
на 19%, в федеральный — 
на 30%, пятая часть до
полнительных сборов — 
286 млрд руб.— была 
обеспечена улучшени
ем администрирования 
и стратегией максималь
но «бесконтактной» и 
цифровизированной ра
боты с налогоплательщи
ком. Следующей после 
НДС, социальных сбо
ров и алкогольных акци
зов сферой активности 
ФНС должны стать само
занятые — по данным 

”Ъ“, служба с 2018 года 
будет предлагать циф
ровые решения для до
бровольной легализации 
 самозанятых.

Данные об итогах рабо-
ты ФНС за январь—октябрь 
обнародованы службой по-
сле встречи главы ФНС Ми-
хаила Мишустина с прези-
дентом Владимиром Пути-
ным накануне профессио-
нального праздника службы 
— Дня работника налоговой 
службы, отмечаемого сегод-
ня. Напомним, проекты ФНС 
в 2015–2016 годах, сущест-
венно улучшившие собира-
емость налогов, для Минфи-
на облегчили тяжесть анти-
кризисной программы бюд-
жетной консолидации, впро-
чем, статистика 2017 года по-
казывает, что эти ресурсы по-
ка не исчерпаны — из отчет-
ности ФНС января—октября 
следует, что по всем видам 
налогов новые практики ад-
министрирования продол-
жают давать результаты.

Рост цен на нефть в 2017 
году увеличил долю налога 
на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) с 20% до 23%, 
это 3,3 трлн руб., часть ро-
ста ненефтегазовых доходов 
также связана с ростом неф-
тяных цен. Тем не менее, по 
оценке ФНС, ненефтегазо-
вые доходы, полученные за 
счет улучшения налогового 
администрирования, соста-
вили за десять месяцев 2017 
года 286 млрд руб.— 21% от 
общего прироста поступле-
ний без НДПИ, и этот резуль-
тат получен без роста налого-
вых ставок.

Продолжает приносить 
дивиденды государству ав-
томатизированная систе-
ма контроля (АСК) НДС, не-
смотря на уже происшед-
шее в 2014–2016 годах «об-
еление» этого сектора. По 
оценке ФНС, в текущий пе-
риод объем сомнительных 
операций с НДС составил 
около 96 млрд руб., или 1% 
от всех операций,—еще в 
первом квартале 2016 го-
да этот показатель состав-
лял 8%. Прирост собираемо-
сти НДС за десять месяцев 
2017 года год к году соста-
вил 12,3% — в реальном вы-
ражении это рост не менее 
чем на 5–6%. При этом борь-
ба с неуплатой НДС не но-
сит характер полицейской 
— так, по данным ФНС, без 
проведения проверок, авто-
матизированными начисле-
ниями АСК НДС с уточнени-

ем 90 тыс. деклараций сум-
ма сборов увеличена с нача-
ла года на 69 млрд руб.

Рост сбора акцизов со-
ставил год к году 18,4%, при 
этом наибольший рост про-
демонстрировали акцизы 
на крепкий алкоголь — 17% 
(при росте ставок на 4,6% с 
начала 2017 года), ФНС объ-
ясняет это «волновым эффек-
том» от обеления отрасли по-
сле мероприятий, проводи-
мых совместно с правоохра-
нительными структурами в 
2016 году. Поступления по 
налогу на прибыль показы-
вают сходную динамику — 
18,8% роста год к году, одна-
ко здесь ключевым факто-
ром ФНС считает рост ВВП 
(за три квартала 2017 года 
еще сохранялась небольшая 
рецессия).

Наиболее интересна ди-
намика налогов и сборов, 

зависящих от доходов физ-
лиц. Напомним, рост но-
минальных зарплат в РФ в 
2016–2017 годах существен-
но затормозился, реальные 
располагаемые доходы (см. 
также стр. 1) как минимум 
стагнируют. Поступление 
НДФЛ в консолидирован-
ный бюджет при этом увели-
чилось за январь—октябрь 
2017 года год к году на 8% 
(номинальный рост зарплат 
за три квартала — 6,7%), по-
ступление страховых взно-
сов, которые ФНС админист-
рирует с начала 2017 года,— 
на 8,6%. Расхождение меж-
ду динамикой роста упла-
ты НДФЛ и соцсборов край-
не необычно, по всем суще-
ствующим оценкам, уход от 
уплаты НДФЛ гораздо менее 
распространен, чем заниже-
ние базы по уплате соцсбо-
ров. В любом случае превы-
шение на 1,5–2 процентных 
пункта темпов роста налогов 
и сборов физлиц над темпа-

ми роста номинальных до-
ходов — это также результат 
изменения администриро-
вания и выхода части рынка 
труда из «тени». Часть эффек-
та, не объясняющего проис-
ходящее полностью,— взы-
скание ФНС задолженности 
по соцсборам, составившее 
за десять месяцев 2017 года 
95,7 млрд руб.

Серая занятость и само-
занятость, отметим, оста-
ются крупнейшими ресур-
сами для роста сбора нало-
гов — ФНС оценивает пре-
дельно неформальную за-
нятость в 2017 году в них в 
15 млн человек. В 2018 го-
ду определенное давление 
на него уже будет оказывать 
перенесенная на год рефор-
ма системы учета рознич-
ных продаж через новое по-
коление контрольно-кассо-
вой техники. Тем не менее 
проблема крупного сегмен-
та рынка труда, имеющего 
помимо прочего долгосроч-
ные потенциальные про-
блемы с доступом к системе 
ОМС и пенсионного страхо-
вания, вряд ли может быть 
решена только администри-
рованием. На встрече главы 
ФНС с президентом Михаил 
Мишустин представил дан-
ные исследований ФНС по 
9 тыс. самозанятых, в ходе 
которого исследовались воз-
можные условия их добро-
вольной легализации — бо-
лее 50% опрошенных гото-
вы к такому шагу при усло-
вии разумной ставки нало-
гообложения, отсутствия от-
четности по их предприни-
мательской деятельности и 
бесконтактного взаимодей-
ствия с ФНС.

По данным 
”
Ъ“, в ближай-

шие месяцы ФНС должна 
представить свое видение 
системы «электронной» лега-
лизации такого рода доходов 
— через мобильное прило-
жение и автоматизирован-
ной уплаты налога с опера-
ций. «Экзотичность» мобиль-
ных приложений для таких 
целей уже в прошлом: так, 
по данным ФНС, 44% имуще-
ственных налогов физлиц в 
РФ в 2017 году на 37,6 млрд 
руб. было оплачено интер-
нет-банкингом через серви-
сы на сайте ФНС, там зареги-
стрировано 27 млн граждан.

Дмитрий Бутрин

Цифровые налоги  
себя оправдывают
Сборы ФНС по-прежнему растут быстрее зарплат, прибылей и инфляции

В Татарстане в минувшее вос
кресенье состоялся «единый 
день местных референдумов» 
по самообложению граждан. 
В большинстве сел и в неболь
ших городах жители согласи
лись скинуться по 100–1000 руб. 
на освещение улиц, строитель
ство дорог и обустройства клад
бищ. В 14 поселках референду
мы не состоялись изза низкой 
явки избирателей, представите
ли «Голоса» и оппозиции считают, 
что власти принуждают населе
ние к двойному налогообложе
нию. Ранее президент Владимир 
Путин положительно оценил пра
ктику Татарстана, власти которо
го на каждый собранный гражда
нами рубль выделяют из бюджета 
еще 4 руб., и предложил приме
нить этот опыт в других регионах.

В минувшее воскресенье в 872 
населенных пунктах Татарстана 
прошли референдумы по самообло-
жению граждан. «Народные голосо-
вания» были организованы в основ-

ном в селах, а также в 20 городских 
поселениях, в том числе в 14 рай-
онных центрах. Например, в Болга-
ре местным жителям было предло-
жено скинуться по 300 руб. на «об-
устройство мест массового отды-
ха населения», а в Лаишево — по 
500 руб. на строительство, ремонт 
и содержание улично-дорожной се-
ти. Жители поселка городского типа 
Уруссу голосовали за асфальтирова-
ние дороги на кладбище (300 руб. с 
каждого жителя).

Массовые референдумы по само-
обложению граждан проводятся в 
Татарстане уже пятый год подряд. 
Согласно закону, их инициируют 
сами жители. По факту же их орга-
низовывают местные власти, а пра-
вительство Татарстана активно под-
держивает голосование. На каждый 
рубль, собранный таким образом, 
минфин Татарстана, согласно при-
нятому в конце 2013 года постанов-
лению, выделяет муниципалитету 
дополнительно 4 руб. Референдумы 
не проводят только в крупных го-

родах, в том числе в столице респу-
блики Казани. Под самообложени-
ем подразумеваются разовые плате-
жи жителей, предназначенные для 
решения конкретных вопросов. 
Как правило, граждане голосуют за 
самообложение. Власти фиксируют 
высокую явку.

В этом году, по данным ЦИК Та-
тарстана, в референдумах приня-
ло участие почти 570 тыс. жителей, 
что составило 66,3% от общего числа 
избирателей, внесенных в списки. 
В большинстве поселений жители 
посчитали необходимым потратить 
свои деньги на решение местных 
вопросов (в поддержку этого выска-
залось более 50% участников голо-
сования в 856 населенных пунктах). 
Лишь в селе Шеланга Верхнеуслон-
ского района жители отказались 
скидываться по 600 руб. на строи-
тельство подъездных путей к клад-
бищу и обустройство родника (за — 
43,4%). А в Новоильмовском поселе-
нии Черемшанского района 83,5% 
участников референдума высказа-

лись против внесения по 1 тыс. руб. 
на благоустройство двух кладбищ.

Еще в 14 поселениях референ-
думы признаны несостоявшимися 
ввиду низкой явки (менее 50%). На-
пример, в поселке Айша явка соста-
вила 19,2%, в Осиново — 12,2% из-
бирателей, а на одном из его участ-
ков лишь 3,5%, в Высокой Горе — 
7,5%. В основном это поселки вбли-
зи Казани. В поселках, где явка ока-
залась меньше 50%, за голосованием 
наблюдали представители движе-
ния «Голос» совместно с активиста-
ми штаба Алексея Навального, а так-
же сторонники «Яблока» и ПАРНАС. 
«Мы зафиксировали зависимость 
явки от наличия наблюдателей на 
участках»,— сообщил 

”
Ъ“ координа-

тор «Голоса» Михаил Тихонов. Лишь 
в поселке Орел, где были представи-
тели движения, явка достигла 55%. В 
Кощаковском поселении, по словам 
господина Тихонова, на одном участ-
ке, где присутствовал представитель 
«Голоса», явка составила 29%, а на 
другом, где наблюдателя не было,— 

95%. Господин Тихонов уточнил, что 
наблюдатели фиксировали различ-
ные нарушения, в том числе возмож-
ные вбросы и выдачу одному изби-
рателю нескольких бюллетеней.

«Официальным результатам ре-
ферендумов доверять нельзя»,— го-
ворит лидер татарстанского «Ябло-
ка» Руслан Зинатуллин, хотя, по его 
словам, в некоторых поселениях 
власти проводят «работу с населени-
ем». «Жители голосуют, потому что 
не видят другой возможности улуч-
шить свою жизнь,— сказал 

”
яблоч-

ник“.— Власть хочет приучить жи-
телей, чтобы они решали пробле-
мы своими деньгами. Но зачем тог-
да эта власть? Ведь люди и так пла-
тят налоги».

Отметим, что, несмотря на актив-
ное голосование за самообложение, 
граждане нередко уклоняются от 
решений, принятых на референду-
мах (собираемость в отдельных по-
селках составляет менее 20%). Год на-
зад власти Татарстана планировали 
ввести штрафы за неисполнение ре-

шения референдума в 1–2,5 тыс. руб. 
Однако Госсовет республики отло-
жил принятие законопроекта, усом-
нившись в целесообразности штра-
фов. Инициатива властей вызвала 
широкий резонанс в прессе и соци-
альных сетях, граждане указывали, 
что сборы становятся «добровольно-
принудительными», а власти «заби-
рают последние копейки» у народа.

В августе на заседании совета при 
президенте РФ по развитию местно-
го самоуправления о механизме са-
мообложения в Татарстане Влади-
миру Путине доложил спикер Госсо-
вета Фарид Мухаметшин. По его сло-
вам, за четыре года республика по-
тратила на софинансирование само-
обложения 2,8 млрд руб., а с граждан 
собрали 582 млн руб. В республике 
решили ввести единый день прове-
дения местных референдумов — на-
чиная с этого года в третье воскресе-
нье ноября. Господин Путин предло-
жил распространить опыт Татарста-
на в других российских регионах.

Кирилл Антонов, Казань

Граждане Татарстана скинутся на кладбища и дороги
В республике прошли референдумы по самообложению жителей

Неспособность даже очень низкой  
инфляции увеличить реальные 
 доходы домохозяйств, возможно, 
 означает системные проблемы 
 теневого сектора экономики

Глава ФНС Михаил Мишустин разрабатывает  
инструмент легализации самозанятых  
по безбумажной технологии  ФОТО РИА НОВОСТИ

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3300|          |WEBСЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «ФакторингФинанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
РостовнаДону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; СанктПетербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 92 286

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 21 ноября 2017 №216   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Сергей Лавров потренировался 
в поиске компромиссов
Глава МИД РФ в Баку дал советы молодым дипломатам  
и воспользовался ими на практике

Министр иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров вчера в Баку встретился со своим азер-
байджанским коллегой Эльмаром Мамедъ-
яровым, а затем направился в Ереван, где 
у трапа самолета его ждал глава армян-
ского МИДа Эдвард Налбандян. За тем, 
как участники переговоров в столице Азер-
байджана расхваливали двусторонние от-
ношения и старательно уходили от четких 
формулировок по перспективам урегули-
рования проблемы Нагорного  Карабаха, 
 наблюдала корреспондент ”Ъ“ Галина 
 Дудина.

Поездка в Азербайджан и Армению — привыч-
ный маршрут для Сергея Лаврова. На этот раз пер-
вым пунктом программы оказался Баку. Там бы-
ла организована и традиционная встреча с прези-
дентом Ильхамом Алиевым, и не менее традици-
онное для гостей азербайджанской столицы воз-
ложение венков к мемориалу Гейдара Алиева с 
пятиметровым памятником первому президенту 
независимого Азербайджана, и церемониальное 
посещение мемориала Вечного огня у Аллеи ша-
хидов, и лекция перед студентами Азербайджан-
ской дипломатической академии. И наконец, пе-
реговоры в МИДе с главой ведомства Эльмаром 
Мамедъяровым.

Выступая перед студентами, Сергей Лавров рас-
сказал, о чем надо помнить, чтобы преуспеть в ди-
пломатии. «Чем больше знаешь, тем лучше; читай-
те; обеспечьте себе глубокую разностороннюю эру-
дицию и обязательно старайтесь общаться с людь-
ми дружелюбно, это помогает в дипломатии очень 
сильно,— напутствовал министр.— И надо ста-
раться услышать человека, понять его, не расхо-
диться, увидев ситуацию по-разному». «Достиже-
ние компромиссов — самая главная черта дипло-
матии. Никогда не будет двух стран, которые во 
всем друг с другом согласны»,— заверил Сергей 
Лавров, возглавляющий российское дипломати-
ческое ведомство уже тринадцать с половиной лет.

В том, что касается двусторонних отношений, 
«услышать и понять» своего азербайджанского 
коллегу Сергею Лаврову было несложно. «Наши 
отношения набирают все большие обороты, то-
варооборот — многомиллиардный, появилась 
транспортная составляющая»,— поприветство-
вал главу МИД РФ Эльмар Мамедъяров. Сергей 
Лавров спорить не стал: «Мы действительно очень 
достойно отмечаем 25-летие дипломатических от-
ношений, которые продолжают традиции друж-
бы». Нотку драматизма переговорам придал лишь 
один момент — вручение Сергеем Лавровым ме-
дали МЧС отцу 21-летнего Саламаддина Нагиева, 
гражданина Азербайджана, в 2013 году спасшего 
ценой своей жизни трех тонувших в подмосков-
ной реке Пехорке девочек. В остальном перегово-
ры прошли по устоявшемуся сценарию.

«Азербайджан развивает многовекторную, сба-
лансированную и прагматичную внешнюю по-
литику, при этом отношения с Россией занима-
ют особое место»,— заверил 

”
Ъ“ директор Цент-

ра стратегических исследований при президенте 
Азербайджана Фархад Мамедов. По словам экспер-
та, двусторонние отношения прогрессируют по 
всем четырем ключевым направлениям. «Во-пер-
вых, политические контакты и сотрудничество в 
области безопасности и борьбы с терроризмом. 
Во-вторых, экономический блок: Россия на сегод-
ня — торговый партнер номер один в ненефтяной 
сфере. В-третьих, военно-техническое сотрудниче-
ство: Азербайджан лидирует по закупкам воору-
жения у РФ. Наконец, в-четвертых, гуманитарное 
сотрудничество»,— подчеркнул Фархад Мамедов.

Между тем по ключевой внешнеполитической 
проблеме — Нагорного Карабаха — единой пози-
ции всем причастным сторонам и России как од-
ной из стран-посредниц выработать по-прежнему 
не удается. «Все идеи на столе — надо просто из всех 
идей собрать документ, который был бы единым 
для всех»,— коротко отметил Сергей Лавров по ито-
гам встречи (подробнее о том, какие вопросы лежат 
на столе переговоров, 

”
Ъ“ писал 17 ноября). В дета-

ли обсуждений в Баку он вдаваться не стал.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в российской де-

легации, с необходимостью ввести миротворцев 
и отдать пять из семи районов вокруг Нагорно-
го Карабаха, занятых армянской стороной, в це-
лом согласны и в Баку, и в Ереване. Однако пере-
говоры упираются в то, когда и как будет опреде-
лен итоговый статус Карабаха, будет ли предус-
мотрен какой-либо временный статус террито-
рии и каким будет коридор, соединяющий Кара-
бах с Арменией.

«Все упирается в выбор формулы — либо 
”
все 

решаем сейчас“, либо 
”
решаем сейчас то, что мож-

но решить сейчас“. Это два взаимоисключающих 
подхода. Армянская сторона ставит вопрос опре-
деления (конечного.— 

”
Ъ“) статуса оккупирован-

ных территорий Нагорного Карабаха в первый 
этап урегулирования конфликта. В то же время 
азербайджанская сторона первым этапом урегу-
лирования конфликта видит возвращение райо-
нов вокруг Нагорного Карабаха, а также открытие 
азербайджано-армянских и армяно-турецких гра-
ниц. А вопрос статуса предлагает оставить на буду-
щее, потому что при нынешнем отсутствии дове-
рия между сторонами решить его невозможно»,— 
сказал 

”
Ъ“ Фархад Мамедов.

Контраргументы армянской стороны Сергей 
Лавров выслушает уже сегодня — на переговорах 
со своим коллегой Эдвардом Налбандяном в Ере-
ване. Советом «смотреть на ситуацию по-разному», 
который был дан вчера азербайджанским студен-
там, Сергей Лавров воспользуется на практике.

Из губернаторов  
в политконсультанты
Анатолий Локоть предложил  
Виктору Толоконскому место советника

Мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть предложил стать своим 
советником по политическим 
вопросам бывшему губернато-
ру Красноярского края Виктору 
Толоконскому. Ответа мэр-ком-
мунист пока не получил. Назна-
чение господина Толоконского, 
который с 2000 по 2010 год ру-
ководил и Новосибирской обла-
стью, усилит позиции господина 
Локотя накануне губернатор-
ских выборов 2018 года, увере-
ны политологи. 

Новосибирский мэр Анатолий Ло-
коть предложил Виктору Толоконско-
му место своего советника по поли-
тическим вопросам, сообщили вчера 
в администрации города. «Все кадро-
вые решения я комментирую после 
того, как подпишу документ о назна-
чении. Я его не подписывал. Но в ви-
де исключения могу сказать, что я сде-
лал определенные предложения Вик-
тору Александровичу, они обсуждают-
ся. Как только будет какое-то решение, 
я проинформирую вас своевремен-
но»,— заявил Анатолий Локоть. Он до-
бавил, что у господина Толоконского 
«богатый опыт, который может быть 
востребован для развития Новосибир-
ска». Какие вопросы будет курировать 
господин Толоконский, он не сказал. 

Экс-губернатор сказал 
”
Ъ“, что он с 

Анатолием Локотем обсуждал различ-
ные варианты сотрудничества. Более 
определенно о его формате он пообе-
щал сказать через неделю. Господи-
ну Толоконскому предложена «спе-
циальная должность», которая «даст 
возможность не быть муниципаль-
ным служащим», уверяет источник 

”
Ъ“, близкий к администрации Ново-

сибирска. В случае согласия Виктор 
Толоконский «станет начальником 
предвыборного штаба на выборах гу-
бернатора», не уточнив, какого имен-
но кандидата. 

Выборы губернатора Новосибир-
ской области запланированы на 9 
сентября 2018 года. Они пройдут в 
связи с отставкой Владимира Горо-
децкого в рамках осенней ротации гу-
бернаторов. Досрочно сменилось 11 
глав регионов. Врио губернатора Но-
восибирской области назначили вы-
ходца из «Северстали» мэра Вологды 
Андрея Травникова, который еще не 

обозначил свои планы на выборы 
2018 года (см. 

”
Ъ“ от 7 октября). В руко-

водстве КПРФ говорили, что поддер-
жат решение первого секретаря обко-
ма партии Анатолия Локотя, если он 
выдвинется в губернаторы. В октябре 
мэр говорил, что он бы «не стал торо-
питься с прогнозами» по поводу выд-
вижения: решение будет принято по-
сле окончания президентской кампа-
нии. Вскоре он начал высказываться 
конкретней. «Предлагаю поддержать 
на предстоящих выборах кандидата 
в президенты Российской Федерации 
от КПРФ. И сделать всё, чтобы канди-
дат от КПРФ победил на предстоящих 
выборах губернатора Новосибирской 
области»,— заявил Анатолий Локоть 
6 ноября на девятом съезде народных 
депутатов региона.

Политтехнолог Владимир Леонть-
ев считает Виктора Толоконского «по-
литическим тяжеловесом», который 
может «через свои каналы решать воз-
никающие политические вопросы в 
ходе избирательной кампании». Го-
сподин Толоконский с 2000-го до 2010 
года руководил Новосибирской обла-
стью, после этого был назначен пол-
предом президента в Сибирском фе-
деральном округе. Именно во время 
работы Виктора Толоконского на по-
сту полпреда Анатолий Локоть, ко-
торый на тот момент был депутатом 
Госдумы, одержал победу на выборах 
мэра Новосибирска над кандидатом 
«Единой России» и. о. мэра Владими-
ром Знатковым. Последнего поддер-
живал и тогдашний глава области Ва-
силий Юрченко (освобожден от долж-
ности незадолго до выборов). После 
победы коммуниста на выборах мэра 
Виктор Толоконский был переведен 
на другую должность — губернатора 
Красноярского края, которую поки-
нул осенью 2017 года. 

Назначение Виктора Толоконско-
го советником господина Локотя на-
прямую связано с предстоящими гу-
бернаторскими выборами, говорит 
политолог Андрей Трошкин. «Воз-
можно, Локоть будет участвовать в 
кампании, и взаимодействие с Вик-
тором Толоконским, как это было в 
2014 году, приведет к победе»,— го-
ворит он. 

Татьяна Косачева,  
Илья Галагуз, Новосибирск
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Михаила Федотова выслушают в СФ
Валентина Матвиенко готова ознакомиться с позицией СПЧ

В Совет федерации (СФ) пока не поступи-
ло отрицательное заключение президент-
ского Совета по правам человека (СПЧ) на 
закон о СМИ-иноагентах, но главу СПЧ Ми-
хаила Федотова пригласили обсудить доку-
мент на заседании профильного комитета, 
заявила спикер верхней палаты Валентина 
Матвиенко. Ранее СПЧ попросил СФ откло-
нить этот закон, указав, что в законе о СМИ 
уже есть норма, позволяющая правитель-
ству РФ устанавливать «ответные ограниче-
ния» в отношении СМИ тех государств, где 
ограничена деятельность российских СМИ.

Валентина Матвиенко, находящаяся сейчас с 
визитом в Белграде, заявила, что о заключении 
СПЧ «узнала только из прессы»: «Я уточняла — ни-
какого заключения от СПЧ в СФ не поступило». 
Тем не менее она сообщила, что связалась с главой 
комитета СФ по конституционному законодатель-
ству Андреем Клишасом и «попросила его пригла-
сить руководителя СПЧ Михаила Федотова на засе-
дание комитета», где будет рассматриваться закон 
(вторник, 21 ноября), чтобы «если у СПЧ есть заме-
чания, они могли бы их высказать». После дискус-
сии члены комитета определятся с позицией по 
закону, заключила госпожа Матвиенко.

Вчера СПЧ направил в СФ отрицательное за-
ключение на закон о СМИ—иностранных аген-
тах. Закон, напомним, был принят Госдумой 15 
ноября и позволяет признавать иноагентом лю-
бое СМИ, а также любую иностранную структу-
ру, распространяющую информацию, незави-
симо от ее «организационно-правовой нормы», 
если они получают финансирование из-за рубе-
жа (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября). Минюст России сооб-

щил, что уведомил «Голос Америки», радио «Сво-
бода» и семь региональных СМИ, действующих 
в России, о том, что они могут подпасть под дей-
ствие закона об иноагентах. В заключении, под-
держанном большинством членов СПЧ в ходе за-
крытого голосования, рекомендуется верхней 
палате отклонить закон и отправить его на до-
работку в Госдуму. СПЧ указал на некорректные 
формулировки закона, процедурные наруше-
ния при его принятии, а также напомнил, что в 
законе о СМИ уже есть правовая норма, соглас-
но которой «правительством могут быть уста-
новлены ответные ограничения в отношении 
корреспондентов СМИ государств, ограничива-
ющих профессиональную деятельность журна-
листов СМИ, зарегистрированных в РФ» (см. 

”
Ъ“ 

от 20 ноября).

Вчера, уже после обнародования текста заклю-
чения, глава СПЧ Михаил Федотов заявил, что со-
вет «вовсе не ставит под сомнение необходимость 
ответных мер на недружественные действия аме-
риканского минюста в отношении российского 
телеканала Russia Today». «Сама необходимость от-
ветных мер не вызывает у нас никаких сомнений, 
но эти ответные меры должны быть юридически 
безукоризненными. И наше экспертное заключе-
ние нацелено именно на то, чтобы сделать россий-
ский ответ юридически безукоризненным»,— ци-
тирует господина Федотова «РИА Новости».

Посол США в России Джон Хантсман вчера вы-
разил обеспокоенность принятием закона о СМИ-
иноагентах. По словам господина Хантсмана, ре-
акция России не основана на принципе взаим-
ности: американский закон о регистрации ино-
странных агентов (FARA), в соответствии с кото-
рым RT зарегистрировалась в качестве иностран-
ного агента, направлен на повышение транспа-
рентности, но не ограничивает работу телеком-
пании. Решение Москвы по регулированию этих 
СМИ, в случае его реализации, сделает «практи-
чески невозможной их работу» в России, конста-
тировал посол.

Наталья Корченкова

Местным депутатам сохраняют отчетность
Единороссы решат весной, отменять ли для них декларации

Координационный совет при фракции «Еди-
ная Россия» уже полгода не может рассмо-
треть законопроект, избавляющий сель-
ских депутатов от необходимости подавать 
декларации о доходах и имуществе. С ини-
циативой выступил депутат от Воронежской 
области Андрей Марков, ссылаясь на то, 
что «декларации для фельдшера или учи-
теля — это лишнее». К рассмотрению зако-
нопроекта депутаты приступят в весеннюю 
сессию, заявил ”Ъ“ куратор совета, первый 
зампред фракции Андрей Исаев.

Законопроекты, по которым не принято поли-
тическое решение, стали проходить фильтр в ви-
де координационного совета во главе с Андреем 
Исаевым в этом созыве. Отдавать законопроект 
для оценки фракции депутаты не обязаны, но в 
руководстве Госдумы рекомендовали обращаться 
за поддержкой к фракции. «Ищем пути решения. 
С одной стороны, декларирование должно суще-
ствовать, с другой — вероятно, для местных муни-
ципалитетов и для рядовых депутатов оно должно 
быть упрощено»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Исаев. Он 

отметил, что полная отмена декларирования не 
нужна. Депутаты могут заняться инициативой в 
весеннюю сессию. 

По словам Андрея Маркова, цель изменений 
— избавить сельских депутатов «от лишней и не-
нужной» необходимости подавать декларации. 
«Я избран как раз от сельских районов, и на ка-
ждой встрече с местными депутатами это одна 
из главных тем. Все говорят, что декларации для 
сельского фельдшера или учителя — это лиш-
нее, они и так ничего не скрывают. Ситуация та-
кова, что издержки от подачи деклараций пере-
вешивают общественную, по сути, работу в мест-
ном совете. В большинстве случаев местные де-
путаты собираются лишь раз в несколько меся-
цев, чтобы распределить скудный бюджет посе-
ления,— пояснил единоросс.— Даже чтобы со-
брать справки из банка, налоговой или других 
структур, депутату нужно в лучшем случае дое-
хать до райцентра. И у нас еще регион географи-
чески компактный». По словам господина Мар-
кова, в некоторых случаях требования законо-
дательства становятся «инструментом местных 

политических войн». «В крупных муниципали-
тетах, находя неизбежные ошибки в деклараци-
ях, нередко расправляются с депутатами-оппо-
нентами»,— объяснил он. По словам парламента-
рия, под его законопроектом подписались около 
40 коллег, «но в случае внесения их может быть 
значительно больше».

По словам активиста «Голоса» Павла Губано-
ва, он получил ответ на свое обращение от про-
куратуры, в котором подтверждается, что в одном 
из расположенных рядом с Воронежем сельских 
поселений Новоусманского района большинст-
во депутатов вообще не подали свои декларации, 
что может повлечь за собой лишение их мандатов 
и роспуск совета. «В этом районе есть минимум 
еще один такой местный совет, а проблема в це-
лом для области глобальная. Прокуратура реаги-
рует на жалобы, и если их туда направить, значи-
тельная часть муниципальных образований мо-
жет остаться без представительных органов»,— 
объяснил 

”
Ъ“ господин Губанов.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Ольга Лукьянова

«Болотное дело» дошло 
до Совета Европы
Комитету министров СЕ сообщили  
о неисполнении решений ЕСПЧ

Фигурант «болотного дела» 
 Ярослав Белоусов пожаловался 
в Комитет министров Совета Ев-
ропы на невыполнение Россией 
решения ЕСПЧ. В решении гово-
рится о необходимости восста-
новить нарушенные права, и это 
подразумевает пересмотр при-
говора, указывает его адвокат.

В Комитет министров Совета Ев-
ропы (СЕ) вчера направлена жалоба 
от осужденного по «болотному делу» 
26-летнего Ярослава Белоусова о невы-
полнении решения ЕСПЧ. «В решени-
ях ЕСПЧ такого рода важны не день-
ги, а юридические последствия. Вос-
становление нарушенного права по-
дразумевает не только денежную ком-
пенсацию, но и возможность поста-
вить человека в то положение, в кото-
ром он был без нарушения его прав,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат господина Белоусо-

ва Дмитрий Аграновский.— Попросту 
говоря, пересмотреть приговор или 
прекратить дело». Напомним, госпо-
дин Белоусов был признан виновным 
в том, что бросил предмет, похожий 
на бильярдный шар, в сотрудника 
ОМОНа в ходе массовых беспорядков 
на Болотной площади в 2012 году. Он 
был приговорен к двум годам трем ме-
сяцам лишения свободы. В 2016 году 
ЕСПЧ признал наличие нарушений в 
его деле и присудил компенсировать 
€12,5 тыс. Также суд признал приго-
вор слишком суровым и порекомен-
довал России пересмотреть его. Такое 
решение есть только в деле Яросла-
ва Белоусова, в отличие от дел других 
фигурантов «болотного дела» в ЕСПЧ, 
указывает господин Аграновский.

«Обязанность вытекает не столько 
из требования ЕСПЧ, сколько из по-
ложений ст. 413 и ст. 415 УПК РФ: там 
прямо сказано, что решения Евро-
пейского суда являются новыми об-
стоятельствами, которые влекут воз-
обновление производства»,— гово-
рит адвокат. Однако Верховный суд 
РФ не стал пересматривать приговор 
господину Белоусову. «Я отправил в 
ЕСПЧ постановление ВС РФ: прими-
те к сведению, что решения не испол-
няются. Мне ответили, что приняли 
и приобщили»,— пояснил господин 
Аграновский.

В Минюсте России перечислили 

”
Ъ“, что было сделано для выполне-

ния решения ЕСПЧ: «Копия постанов-
ления ЕСПЧ по делу 

”
Ярослав Белоу-

сов против России“ была направлена 
в Верховный суд РФ. По имеющейся 
информации, президиумом Верхов-
ного суда было возобновлено произ-
водство по уголовному делу, и 4 октя-
бря 2017 года вынесено постановле-
ние, которое размещено на офици-
альном сайте данного суда». В Миню-
сте подчеркнули, что «пересмотр дел 
по новым обстоятельствам в связи с 
вынесением постановлений ЕСПЧ 
относится к исключительной компе-
тенции Верховного суда». «Минюст 
России не наделен компетенцией по 
контролю деятельности судов»,— до-
бавили в ведомстве.

Господин Аграновский отмеча-
ет, что обращение в Комитет минис-
тров СЕ — «очень редкая процедура». 
Тем не менее два месяца назад России 
уже приходилось отвечать на претен-
зии этого органа по поводу неиспол-
нения решения ЕСПЧ по делу «Киров-
леса». Жалобу подал оппозиционер 
Алексей Навальный, подчеркнув, что 
после решения ЕСПЧ Верховный суд 
отменил вынесенный условный при-
говор и направил дело на новое рас-
смотрение, однако в феврале 2017 го-
да Ленинский суд Кирова вновь при-
говорил господина Навального к пя-
ти годам условно. Тогда в Минюсте 
России назвали решение Комитета 
министров СЕ попыткой «недобро-
совестного использования конвек-
ционного механизма и рабочих ор-
ганов Совета Европы для оказания 
политического давления на россий-
ские власти в предстоящий электо-
ральный период».

«Правозащитники вынужденно 
осваивают такой механизм защи-
ты прав, как обращение в Комитет 
министров СЕ. Если бы Россия вы-
полняла решения ЕСПЧ, обращать-
ся бы не пришлось»,— указал 

”
Ъ“ ру-

ководитель международной право-
защитной группы «Агора» Павел Чи-
ков. Он подчеркнул, что это уже не 
юридический вопрос, а скорее ди-
пломатический.

Анастасия Курилова

Глава МИД России Сергей Лавров 
и его азербайджанский коллега 
Эльмар Мамедъяров обсудили 
двусторонние отношения  
и проблему Нагорного Карабаха 
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Вчера в Никулинском суде Мо-
сквы, где рассматривается иск 
Генпрокуратуры об обращении 
в доход государства имущест-
ва и денег на сумму около 9 млрд 
руб., обнаруженных в ходе обы-
сков у бывшего полковника МВД 
Дмитрия Захарченко и членов его 
семьи, стороны продолжали вы-
яснять их происхождение. Свои 
версии выдвинули близкие экс-
полицейского: отец полковника 
Виктор Захарченко, сравнив себя 
с Борисом Березовским, заявил, 
что значительную часть имущест-
ва еще в прошлом веке заработал 
он сам, а муж сестры Дмитрия За-
харченко допустил, что найден-
ные правоохранителями деньги 
на самом деле принадлежат ему.

Вчерашнее заседание суда нача-
лось с выступления отца Дмитрия 
Захарченко Виктора. Сам он нахо-
дится под арестом по делу о растрате 
средств МИА-банка, поэтому общался 
с участниками процесса с помощью 
видеосвязи. «Это имущество ника-
кого отношения к моему сыну Дмит-
рию не имеет, я приобрел его без его 
помощи»,— сказал Захарченко-стар-
ший. Речь, в частности, идет о двух 
квартирах Виктора Захарченко — на 
Пречистенской набережной и Яки-
манке стоимостью более 200 млн руб. 
каждая, а также двух машино-местах. 
По словам отца бывшего полицейско-
го, зарабатывать деньги как предпри-
ниматель он стал еще в 1980-х годах, 
для начала перепродав три автомо-
биля. Затем, сказал Захарченко-стар-
ший, он скупал «за бутылку водки» 
ваучеры у населения и менял их на 
акции «Газпрома». Виктор Захарчен-
ко заверил суд, что так же начинали 
свой бизнес и все крупные предпри-
ниматели, в частности Борис Бере-
зовский. Рассказать о деталях своей 
предпринимательской деятельности 
господин Захарченко отказался.

Затем также по видеосвязи высту-
пил Дмитрий Захарченко, тоже на-
ходящийся под арестом. Впрочем, 
он был немногословен и лишь в оче-
редной раз заявил, что арестован-
ное имущество стоимостью 1 млрд 
руб. принадлежит его родне, а про-
исхождение найденных в квартире 
его сестры на Ломоносовском про-
спекте 8 млрд. руб. ему неизвестно. 
Захарченко-младший также расска-
зал, что своего жилья у него не бы-
ло, поэтому он «скитался» по кварти-
рам своих близких родственников и 
гражданских жен. Зарегистрирован 
же полковник был в квартире мате-
ри. «С 2001 года до задержания я за-
работал 12 млн руб., на квартиру се-
бе не заработал»,— заявил полков-
ник полиции.

Затем судья Елена Кузнецова до-
просила бизнесмена Владимира 
Разгонова — мужа сводной сестры 
Дмитрия Захарченко, в квартире ко-
торой нашли 8 млрд руб. На вопрос 
судьи, когда его супруга Ирина купи-
ла эту квартиру, господин Разгонов 
ответить затруднился, сказав лишь, 
что ему это «было неинтересно», так 
как жилье покупалось для сына. Зато 
найденные там миллиарды, сказал 
бизнесмен, могут принадлежать и 
ему. «Я точно не знаю, нужно у жены 
спросить, но, скорее всего, мои»,— 
заявил он. По словам свидетеля, он 
всегда хорошо зарабатывал: имел че-
тыре кинозала на Украине, кроме то-
го, занимался отделкой квартир в Ро-
стовской области, при этом Ирина 
Разгонова тогда работала риэлтором. 
Сколько наличности у них хранится 
дома, бизнесмен сказать не смог, но 
заверил судью, что за четыре месяца 
может заработать $1,5 млн.

В ответ на это прокурор Сергей 
Бочкарев напомнил, что ранее сестра 
и мать Дмитрия Захарченко в своих 
показаниях говорили, что все обна-
руженные при обыске деньги им под-
кинули, он также сообщил собрав-
шимся, что в ходе обыска была найде-
на и «тетрадочка на 12 листиков в ли-
неечку». В ней, по словам прокурора, 
мать полковника вела учет огромных 
сумм, причем расчеты вела в столбик. 
Кстати, вчера выяснилось, что мать и 
сестра полковника Захарченко уеха-
ли из России: одна — в Израиль, дру-
гая — в Турцию.

Господин Бочкарев также попро-
сил суд приобщить к материалам де-
ла выписку, полученную из Москов-

ского гарнизонного военного суда, 
из которой следовало: Дмитрий За-
харченко находился в поле зрения 
правоохранительных органов с 1 ян-
варя 2013 года — с того времени те-
лефоны полковника с санкции суда 
постоянно прослушивались.

Единственной свидетельни-
цей, которая полностью поддержа-
ла исковые требования Генпроку-
ратуры, оказалась Лилия Горшкова. 
Госпожа Горшкова, напомним, по 
просьбе гражданской жены полков-
ника Анастасии Пестриковой взя-
ла на хранение $16 млн (на них впо-
следствии также был наложен арест). 
Такая позиция вызвала недоумение 
у госпожи Пестриковой, которая по-
зже, в перерыве заседания, сказала, 
что ее подруга «постоянно меняет 
свои показания».

И уж совсем сенсационным оказа-
лось выступление в суде еще одного 
свидетеля — представителя Фонда со-
действия национальной безопасно-
сти Олега Кремезного. Он заявил, что 
найденные в квартире сестры Дмит-
рия Захарченко миллиарды принад-
лежат президенту концерна «Левин» 
Владимиру Левину. Эти средства, по 
версии свидетеля, были похищены 
из концерна, а затем их подбросили 
Захарченко-младшему «с целью дис-
кредитации МВД». Господин Кремез-
ной при этом отметил, что он не име-
ет полномочий представлять доказа-
тельства происхождения денег.

«Уголовное дело Захарченко но-
сит откровенно политический ха-
рактер, и законы РФ на него не рас-
пространяются,— сказал после за-
седания адвокат Дмитрия Захарчен-
ко Александр Горбатенко.— Но от-
бирать у людей, которые хоть как-
то были с ним знакомы, имущество 
— это совсем уже беспредел». Защит-
ник настаивает на отклонении иска 
Генпрокуратуры.

Юрий Сенаторов

Родные Дмитрия Захарченко 
берут арестованное  
имущество на себя
В суде выступили главные ответчики  
по иску Генпрокуратуры

Мусорный полигон «Кучино», 
а также Люберецкие очистные 
сооружения, Московский НПЗ 
и мусоросжигательный завод №4 
в Косино названы наиболее ве-
роятными источниками выбро-
сов сероводорода. На загрязне-
ние воздуха в течение последних 
нескольких месяцев жалуют-
ся жители столичных районов 
и подмосковных городов. Вче-
ра минэкологии региона обнаро-
довало предварительные данные 
расследования. Чиновники также 
назвали еще несколько промыш-
ленных зон, которые потенциаль-
но могут быть местом располо-
жения объектов-загрязнителей. 
Их проверят в ближайшее время.

Минэкологии Московской обла-
сти представило результаты иссле-
дования по выявлению потенциаль-
ных источников запаха сероводоро-
да в Балашихе, Реутове, Люберцах. 
Уже несколько месяцев жители этих 
городов, а также столичных районов 
Марьино, Перово, Сокольников, Го-
льяново, Измайлово, Новокосино и 
ряда других жалуются на неприят-
ный запах (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября). С 

апреля по сентябрь 2017 года мин-
экологии области получило более 
2 тыс. обращений граждан, говорит-
ся в итоговом документе исследова-
ния, подготовленном ООО «Инсти-
тут проектирования, экологии и ги-
гиены» (Санкт-Петербург). Большин-
ство заявителей (61,8%) жаловались 
на запах сероводорода. 19,4% обра-
щений касались «химического за-
паха», 6,5% — запаха гари. Жалобы 
в основном поступали из Реутова и 

южной части Люберецкого района. 
Обеспокоенность выразили члены 
Совета по правам человека при пре-
зиденте РФ, которые обратились в 
прокуратуру с просьбой найти нару-
шителей (надзорный орган пока не 
сообщил о результатах).

Авторы исследования проанали-
зировали розу ветров и оператив-
ные данные Мосэкомониторинга. В 
результате «значительным источни-
ком выбросов» назван полигон твер-
дых бытовых отходов «Кучино». На-
помним, крупнейший полигон ТБО 
в Подмосковье был закрыт в июне в 
рамках режима ЧС. Несмотря на то 
что на «теле» полигона, по словам ра-
нее опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, кон-

центрация вредных загрязнителей 
соответствует норме для рабочей зо-
ны, в близлежащих жилых кварталах 
нормативы по сероводороду все-таки 
превышены — об этом говорят дан-
ные как Росприроднадзора, так и сто-
роннего мониторинга (см. 

”
Ъ“ от 28 

сентября). По планам минэкологии 
Московской области рекультиваци-
онные работы начнутся здесь в марте 
2018 года и продлятся до конца года, 
сообщил глава ведомства Александр 
Коган. Отметим, вчера Росприрод-
надзор объявил о намерении прове-
сти проверку, насколько эффективно 
минэкологии области осуществляло 
надзор за мусорным полигоном.

Среди крупнейших потенциаль-
ных загрязнителей по итогам иссле-
дования также названы Московский 
нефтеперерабатывающий завод, Лю-
берецкие очистные сооружения, му-
соросжигательный завод №4 (Коси-
но-Ухтомский район). На Люберец-

ких очистных сооружениях Роспри-
роднадзор зафиксировал «незначи-
тельные превышения выбросов се-
роводорода» (1,3 ПДК), однако речь 
идет только об одном источнике «из 
более сотни имеющихся на пред-
приятии», сообщил глава управле-
ния госконтроля службы Михаил 
Оводков. По его словам, на объек-
те в 2018 году будет проведена мо-
дернизация. Также господин Овод-
ков обратил внимание, что на мусо-
росжигательном заводе №4 в усло-
виях «сжигания при температуре бо-
лее 800 градусов» выбросов серово-
дорода быть не может, что показыва-
ют и результаты совместной внепла-
новой проверки ведомства и проку-
ратуры. На Московском НПЗ Роспри-
роднадзор также не выявил превы-
шений выбросов сероводорода.

Помимо этого в рамках иссле-
дования выделены несколько про-
мышленных зон, которые потенци-
ально могут быть местом расположе-
ния объектов-загрязнителей. Одна 
из них — в восточной части Реутова. 
По словам Александра Когана, в тече-
ние двух недель там пройдет провер-
ка. Также возможные источники вы-
бросов могут находиться в промзоне, 
примыкающей к Люберецким очист-
ным сооружениям (с запада — терри-
тория Москвы, с востока — террито-
рия Московской области) и промзо-
ны в районе станции Мосэкомони-
торинга «Жулебино» (Москва). В сто-
личном департаменте природополь-
зования оперативно не ответили 

”
Ъ“ 

на вопрос, планируется ли в ближай-
шее время провести проверки.

Ольга Никитина

Минэкологии Подмосковья 
пришло на запах
Чиновники назвали возможные источники  
загрязнения воздуха

Как стало известно ”Ъ“, главное 
военное следственное управле-
ние (ГСВУ) СКР завершило рас-
следование резонансных уголов-
ных дел бывших заместителей 
директора Спецстроя России 
Александра Загорулько и Алек-
сандра Бурякова, а также трех 
предпринимателей. В результа-
те действий этой группы, по вер-
сии следствия, было похищено 
более миллиарда рублей, вы-
деленных на строительство во-
енных объектов. Защита пред-
принимателей утверждает, что 
объекты строились без хищений, 
но при этом руководителей ком-
паний вынуждали платить отка-
ты. При этом родственники од-
ного из обвиняемых сообщают: 
у них пропали 50 млн руб., изъя-
тые в ходе обыска.

ГСВУ СКР в окончательной редак-
ции предъявило обвинение пяти фи-
гурантам громких уголовных дел о 
хищениях при строительстве объек-
тов Минобороны — бывшему перво-
му заместителю директора Спецстроя 
России Александру Загорулько, заме-
стителю директора Александру Бу-
рякову и трем руководителям фирм-
подрядчиков — Кадыру Караханову, 
Вахе Арцыгову и Арсену Ошакбаеву. 
Сейчас обвиняемые знакомятся с ма-
териалами дел, в каждом из которых 
около 70 томов. На это им отведено 
чуть больше месяца. В начале января 
следующего года дела предполагается 
направить на утверждение в Генпро-
куратуру, а затем и в суды.

По версии следствия, инициато-
ром и главным организатором пре-
ступной группы являлся Александр 
Загорулько. Он поручил своему под-
чиненному Александру Бурякову 
найти «сговорчивых» предпринима-
телей для заключения контрактов на 
возведение объектов Минобороны. 
Одним из таких предпринимателей 
оказался исполнительный директор 
ПАО «Промспецстрой Групп» Кадыр 
Караханов. Во время деловой встре-
чи генералы из Спецстроя объясни-
ли предпринимателю, что ему при-

дется возвращать 10% наличными от 
суммы каждого подряда. Как распо-
рядится подрядчик остальной сум-
мой, заказчиков не интересовало.

По версии следствия, бизнесме-
ны, приняв предложенные им усло-
вия, стали действовать по следую-
щей схеме — завышали сметную сто-
имость строительства объектов, бюд-
жетные средства большей частью 
переводили на счета родственных 
фирм, обналичивали и делили меж-
ду собой. К примеру, на ремонте во-
енного городка «Чернышевские ка-
зармы» на Большой Серпуховской 
улице в Москве с 400 млн руб. смет-
ная стоимость объекта была увели-
чена до 825 млн руб. Большая часть 
этих средств была разбросана по сче-
там коммерческих фирм, с которы-
ми были заключены, по сути, фик-
тивные договоры об оказании раз-
личных услуг, и впоследствии обна-
личена. Таким же образом, согласно 
материалам дела, были расхищены 
средства при строительстве военно-
го городка в подмосковной Кубин-
ке и объекта военной разведки на 
острове Итуруп. Всего предприни-
мателям вменяется в вину хищение 
более миллиарда рублей.

Уголовные дела Загорулько и Бу-
рякова в связи с тем, что они призна-
ли свою вину и заключили досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве с 
Генпрокуратурой, были выделены в 
отдельное производство, а сами они 
переведены из СИЗО под домашний 
арест. Экс-руководителям Спецстроя 
помимо мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), совершенного вместе с ком-
мерсантами, следователи инкрими-
нировали получение взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Генералы Спецстроя сами призна-
лись в том, что получали откаты как 
«живыми» деньгами, так и дороги-
ми автомобилями. При этом обвине-
ние в даче взяток с бизнесменов бы-
ло снято, так как следствие пришло 
к выводу: они платили откаты вы-
нужденно — под угрозой расторже-
ния контрактов. На сотрудничество 
со следствием пошел и один из пред-

принимателей — Ваха Арцыгов. Но, 
несмотря на это, меру пресечения 
ему не изменили.

В свою очередь, защита двух пред-
принимателей считает обвинения 
недоказанными, а содержание фигу-
рантов под стражей неправомерным. 
«Действия моего подзащитного (Кара-
ханова.— 

”
Ъ“) относятся к правонару-

шениям, совершенным в сфере пред-
принимательской деятельности»,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Владимир Старин-

ский. Защита также считает: данные 
первоначальной экспертизы объек-
тов, которые фигурируют в деле, рас-
ходятся с реальным объемом выпол-
ненных на них работ, а следователи 
намеренно отказывают адвокатам в 
проведении независимой эксперти-
зы. «В материалах дела утверждает-
ся, что в казармах якобы нет дверей 
и окон, даже забора, хотя все это при-
сутствует!» — отметил адвокат Ста-
ринский. Представители защиты уве-
рены, что следователи «поверхност-
но» подошли и к оценке выполнен-
ных работ на других объектах. «На 
острове Итуруп компания Карахано-
ва, используя, кстати, не бюджетные, 
а свои средства, выполнила работы 
на сотни миллионов рублей, а заказ-
чик отказался их принять, что и стало 
поводом для расследования»,— отме-
тил господин Старинский.

Между тем, как стало известно 

”
Ъ“, завершив основное расследова-

ние, СКР разбирается в обстоятель-
ствах исчезновения 50 млн руб., ко-
торые были изъяты из банковской 
ячейки, оформленной на родствен-
ников Кадыра Караханова. Собрав 
документы о том, что средства при-
надлежат им, а не обвиняемому, 
как первоначально полагали в ГВ-
СУ СКР, близкие предпринимателя, 
по их словам, назад денег не получи-
ли. Вместо этого им было объявлено, 
что по факту кражи бывшего вещдо-
ка возбуждено и расследуется уго-
ловное дело по соответствующей ч. 4 
ст. 158 УК РФ. Оперативно получить 
комментарии участников расследо-
вания 

”
Ъ“ не удалось.

Муса Мурадов

Из дела Спецстроя украли вещдок
Закончено расследование хищений  
при строительстве военных объектов

Виктор Захарченко утвер-
ждает, что на большую 
часть арестованного  
по делу его сына имущества 
он сам заработал  
еще в прошлом веке 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как стало известно ”Ъ“, принци-
пиально разошлись оценки ГСУ 
СКР и Генпрокуратуры по уго-
ловному делу адвоката Эдуар-
да Буданцева, расстрелявшего 
из наградного пистолета лю-
дей вора в законе Захария Кала-
шова (Шакро Молодой) у ресто-
рана Elements в Москве. Надзор 
не увидел в действиях защитни-
ка превышения пределов самоо-
бороны и потребовал прекратить 
его уголовное преследование. 
СКР в ответ вменил адвокату в ви-
ну покушение на убийство уже об-
ращенного в бегство противника.

В разборке, происшедшей 14 де-
кабря 2015 года из-за коммерческо-
го конфликта вокруг Elements, по-
страдали пятеро. Все они получили 
ранения от выстрелов из наградно-
го пистолета Beretta адвоката Эду-
арда Буданцева, представлявшего в 
конфликте интересы владелицы ре-
сторана. Для нападавших на юриста 
охранников из бригады криминаль-
ного авторитета Андрея Кочуйкова 
(Итальянец) Филиппа Домаскина и 
Алексея Китаева выстрелы защит-
ника оказались смертельными, еще 
одному сотруднику ЧОПа Эдуарду 
Романову пуля попала в плечо. Двум 
другим пострадавшим тяжелейшие 
ранения были нанесены в общем-то 
случайно.

Георгий Березин — церковный 
художник, приехавший на Рочдель-
скую, чтобы согласовать со своим 
спонсором Кочуйковым макет пра-
вославного календаря, получил пу-
лю в позвоночник, став инвалидом-
колясочником. Роман Молокаев, ра-
ботающий в коллегии «Диктатура за-
кона» Эдуарда Буданцева, приехал в 
ресторан поддержать шефа. Когда го-
сподина Буданцева повалили и из-
бивали охранники Итальянца, Ро-
ман Молокаев пытался ему помочь, 
но был ранен в живот случайным вы-
стрелом из Beretta. 

В прошлом месяце господину Бу-
данцеву было предъявлено обвине-
ние в окончательной редакции, в ко-
тором фигурировали лишь двое уби-
тых, по версии следствия, из-за пре-
вышения адвокатом предела необ-
ходимой самообороны (ст. 108 УК 
РФ), и один раненый — Георгий Бе-
резин. Вред его здоровью обвиняе-
мый, как утверждало следствие, так-
же нанес, не совсем адекватно защи-

щаясь (ст. 114 УК РФ). При этом госпо-
да Романов и Молокаев просто «вы-
пали» из дела — следствие никак 
не квалифицировало открытый по 
ним огонь, а их самих не признало 
потерпевшими. Они проходили по 
делу лицами, «которым был нанесен 
вред действиями обвиняемого Бу-
данцева». 

Заместитель генпрокурора Виктор 
Гринь выводы следствия не принял. 
Возвращая материалы в СКР, он пояс-
нил, что адвокат Буданцев вообще не 
превышал пределов самообороны, 
поскольку нападавшие «покушались 
на его жизнь», а угроза с их стороны 
«носила групповой характер и была 
вполне реальной». Таким образом, 
Генпрокуратура, по сути, предложи-
ла СКР либо найти более убедитель-
ные доказательства вины адвоката, 
либо вовсе оставить его в покое. 

Следствие, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, подчинилось и прекрати-

ло разбирательство по ст. 108 и 114 
УК РФ. Тем более что срок давности 
преследования по этим нетяжким 
статьям все равно истекает 14 декаб-
ря этого года. Однако и освобождать 
адвоката от ответственности оно не 
стало. Вместо нетяжких обвинений 
ему предъявили тяжкое — в покуше-
нии на убийство (ст. 30 и ст. 105 УК 
РФ) Эдуарда Романова.

Согласно новой квалификации 
инцидента, вся разборка на Рочдель-
ской, происходившая в течение 20 
минут, была разделена на две части. 
В первой подручные господина Ко-
чуйкова, набросившись толпой на 
Эдуарда Буданцева, действитель-
но заставили его обороняться все-
ми доступными способами. Следст-
вие признало, что убитые охранни-
ки и ставший инвалидом художник 
Березин пострадали во время пресе-
чения их собственной преступной 
деятельности — вымогательства де-
нег у владелицы ресторана (это уго-
ловное дело уже расследовано и сей-
час слушается в суде). Потерпевши-
ми этих троих в итоге так и не при-
знали, а все претензии к господину 

Буданцеву, касающиеся первой ча-
сти перестрелки, были сняты. 

Однако была еще и вторая часть, 
которую, по мнению СКР, отделяла от 
первой короткая передышка в драке. 
В «перерыве», заснятом видеокамера-
ми уличного наблюдения, на откры-
той веранде Elements, где происхо-
дили все события, остался один из-
битый и отстрелявшийся Эдуард Бу-
данцев. Его враги к этому времени 
разбежались, а адвокат, убедившись, 
что угрозы больше нет, перезарядил 
опустевшую обойму и убрал ствол в 
кобуру. Однако мгновение спустя на 
заднем плане появился Эдуард Рома-
нов — охранник, видимо, решил по-
менять свое укрытие на более над-
ежное и со всех ног бросился бежать 
куда-то в сторону. Обвиняемый тог-
да вновь выхватил оружие и послал 
несколько пуль ему вдогонку, ранив 

его в плечо. Эти выстрелы и дали СКР 
основание продолжить разбиратель-
ство по делу. Господин Романов был 
официально признан следствием по-
терпевшим. Кроме того, СКР уже на-
значил комплексную судебно-меди-
цинскую экспертизу — перед ней по-
ставлена задача установить тяжесть 
вреда здоровью охраннику, нанесен-
ного выстрелом Эдуарда Буданцева. 

Отметим, что на оспаривание 
принятого Генпрокуратурой реше-
ния по двум убийствам и ранению 
Георгия Березина у СКР уже нет ни 
времени, ни юридических основа-
ний. Однако обжаловать позицию 
надзора по закону может сам худож-
ник-инвалид, а также родственники 
погибших охранников Домаскина и 
Китаева. Представители пострадав-
ших сообщили 

”
Ъ“, что обязатель-

но это сделают, поскольку позицию 
правоохранителей они не разделя-
ют. Из раненых с выводами надзора 
согласился, пожалуй, только один 
сотрудник «Диктатуры закона» Ро-
ман Молокаев. Он еще в первые дни 
расследования заявил, что никаких 
претензий к шефу не имеет и пози-
цию не поменял. 

Сергей Машкин

Адвокат убивал по закону,  
а ранил — нет 
СКР решил продолжить следствие  
в отношении стрелка с Рочдельской 

Следствие признало, что убитые 
охранники и раненый художник 
пострадали во время пресечения  
их преступной деятельности





«Руку Москвы» приложили ко всему
Сам Дональд Трамп о якобы 

имевшем место вмешательстве 
России в электоральные процессы 
в его стране говорит уклончиво — 
то присоединяется к звучащим 
в адрес Кремля обвинениям, то ут-
верждает, что кибератаку в отноше-
нии серверов демократов мог совер-
шить «кто угодно», а «вся эта исто-
рия подстроена демократами». При 
этом он подписал законопроект, по-
зволяющий существенно ужесто-
чить санкции в отношении России: 
этот документ был разработан Кон-
грессом США в качестве ответа на 
«российское вмешательство».

Вместе с тем в США создано 
пять комиссий по расследованию 
возможного сговора команды До-
нальда Трампа с российскими 
властями — одна под руководст-
вом спецпрокурора Роберта Мюл-
лера и по две в Сенате и Палате 
 представителей.

Помимо взлома почты демокра-
тов Россию обвиняют в использо-
вании социальных сетей для вли-
яния на общественное мнение 
в США. На слушаниях в Конгрессе 
топ-менеджеры Facebook, Twitter 
и Google рассказали о том, как «свя-
занные с Россией аккаунты» рас-
пространяли информацию, вно-
сящую раздор в американское 
 общество.

В России все подобные обвине-
ния категорически отвергают. Вла-
димир Путин 11 ноября назвал 
происходящее «проявлением про-
должающейся внутриполитиче-
ской борьбы». Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков неод-
нократно называл версию о по-
пытках России повлиять на выбо-
ры в США «абсолютно голослов-
ной». А глава МИД РФ Сергей Лав-
ров подчеркивал, что критики Мо-
сквы не представили никаких до-
казательств своей правоты.

Великобритания
15 ноября 2017 года премьер Ве-
ликобритании Тереза Мэй заяви-
ла в Палате общин, что Комитет по 
разведке и безопасности британ-
ского парламента изучит вопрос 
предполагаемого вмешательства 
России в прошлогодний референ-
дум по выходу Соединенного Ко-
ролевства из Евросоюза. Глава ка-
бинета при этом повторила тезис, 
согласно которому в последнее 
время Россия не раз вмешивалась 
в ситуацию «в ряде стран Европы». 
Двумя днями ранее госпожа Мэй 
в своей речи на банкете у лорда-мэ-
ра лондонского Сити обвинила РФ 
в подрыве международной систе-
мы правил. По ее версии, «Россия 
пытается превратить информацию 
в оружие, давая команду государст-
венным СМИ запускать фейковые 
истории и подправленные фото-
шопом фотографии в попытке по-
сеять распри на Западе».

Заявления Терезы Мэй не оста-
лись без реакции со стороны МИД 
РФ. Официальный представи-
тель ведомства Мария Захарова 
назвала их «безответственными 
и  безосновательными».

Германия
27 августа 2017 года директор Фе-
деральной службы по защите кон-
ституции ФРГ Ханс-Георг Массен за-
явил: российские спецслужбы про-
являют высокую активность в Гер-
мании и могут попытаться повли-
ять на итоги выборов в Бундестаг 
(состоялись 24 сентября). Чинов-
ник отметил, что Москва способна 
организовать кампанию по дезин-
формации при помощи кибератак. 
При этом Ханс-Георг Массен доба-
вил: хотя вероятность такого сце-
нария высока, у Берлина нет дока-
зательств, что вмешательство в вы-
боры в стране «стоит на повестке 
дня Кремля». Напомним, в апреле 
на дежурство заступило Командо-
вание по кибернетическому и ин-
формационному пространству Гер-
мании. Одна из целей этой новой 
структуры ВС со штаб-квартирой 
в Бонне — защита Германии от ки-
бератак, причем в качестве глав-
ного противника рассматривает-
ся Россия.

30 августа глава МИД РФ Сергей 
Лавров заметил, что германская 
разведка ничем не обосновала ут-
верждения о вмешательстве Мо-
сквы в избирательную кампанию 
в ФРГ. «Если говорить о фактах, то 
всем хорошо известно: какое-то 
время назад выяснилось, что кан-
цлера Германии прослушивали 
американские спецслужбы. Я не 
припомню, чтобы об этом установ-
ленном факте германская контр-
разведка что-то сказала»,— напом-
нил министр.

Франция
13 февраля 2017 года о готовящем-
ся вмешательстве России в прези-
дентские выборы во Франции за-
явил генсек французского поли-
тического движения «Вперед!» Ри-

шар Ферран. Он обвинил россий-
ские власти в действиях, направ-
ленных против кандидата в прези-
денты Эмманюэля Макрона, чтобы 
помочь «пророссийским кандида-
там». К таковым Ришар Ферран от-
нес лидера «Национального фрон-
та» Марин Ле Пен и лидера право-
центристской партии «Республи-
канцы» Франсуа Фийона. По сло-
вам господина Феррана, Москва 
влияла на исход выборов с помо-
щью кибератак, а также через те-
леканал RT и агентство Sputnik. 
Упомянутые СМИ, по словам гене-
рального секретаря, распространя-
ли «фейковые новости», чтобы со-
здать негативный образ Эмманюэ-
ля Макрона.

Телеканал RT возмутили обви-
нения со стороны Франции. «Су-
дя по всему, уже в порядке вещей 
выдвигать в отношении канала та-
кие серьезные обвинения, не под-
крепляя их никакими доказатель-
ствами, а также навешивать ярлык 
фейковых новостей на любые не-
удобные репортажи»,— заявили 
в пресс-службе канала агентству 
«РИА Новости». Кремль поддержал 
позицию RT и назвал обвинения 
Франции «абсурдными».

Испания
10 ноября 2017 года министр ино-
странных дел Испании Альфон-
со Дастис заявил: в его распоряже-
нии «есть сведения» о том, что груп-
па российских хакеров с помощью 
фейковых аккаунтов в соцсетях ак-
тивно работает над «дестабилиза-
цией» обстановки не только в Ис-
пании, но и в целом в ЕС. Из его вы-
ступления следовало, что россий-
ские власти могли быть причаст-
ны к кампании в поддержку ката-
лонского сепаратизма в преддве-
рии рефендума 1 октября. По мне-
нию господина Дастиса, подобные 
вмешательства могут быть в инте-
ресах России, поскольку Россия не 
может чувствовать себя «комфорт-
но» на фоне «единства» ЕС.

При этом 11 ноября министр 
обороны Испании Мария Долорес 
де Коспедаль уточнила, что речь 
пока не идет об официальных об-
винениях в адрес российских 
 властей.

Сергей Лавров заявления о воз-
можном вмешательстве России 
в каталонский референдум назвал 
«истерикой». «Мы уже привыкли 
к тому, что, по некоторым наблю-
дениям, ряду наших партнеров 
в Европе и за океаном больше не-
чем заняться, кроме как обвинять 
наше средство массовой информа-

ции»,— заявил министр. Обвине-
ния в адрес России господин Лав-
ров связал с внутренними пробле-
мами Испании и других стран, де-
лающих подобные заявления: «На-
верное, такую жареную истери-
ку устраивают для того, чтобы от-
влечь внимание своих избирате-
лей от неспособности эти внутрен-
ние проблемы решать»,— добавил 
министр.

Нидерланды
14 ноября 2017 года министр вну-
тренних дел Нидерландов Кай-
са Оллонгрен заявила, что Россия 
распространяет фейковые ново-
сти с целью дестабилизировать по-
литическую ситуацию в ее стра-
не. «Россия использует электрон-
ные ресурсы для влияния на про-
цессы принятия решений и на об-
щественное мнение. Нидерланды 
находятся в центре внимания рос-
сийских спецслужб»,— говорится 
в письме госпожи Оллонгрен ниж-
ней палате парламента. По словам 
главы МВД, речь идет, в частности, 
о попытках повлиять на общест-
венное мнение относительно рас-
следования обстоятельств круше-
ния малайзийского «Боинга» (рейс 
MH17) в Донбассе, а также о ха-
керских атаках на нидерландские 
 компании.

Ранее, в феврале 2017 года, глава 
Службы общей разведки и безопас-
ности Нидерландов Роб Бертоле за-
явил о причастности России к сот-
ням кибератак на государственные 
структуры страны, направленных 
на похищение засекреченных до-
кументов. «Я считаю это угрозой 
для нашей демократии. Опасность 
заключается в том, что они (хаке-
ры.— 

”
Ъ“) смогут оказывать вли-

яние на работу парламента, а так-
же на принятие решений властя-
ми»,— заметил господин Бертоле.

Представитель МИД РФ Мария 
Захарова упомянула Нидерланды 
в числе западных государств, обви-
нения которых в адрес России на-
поминают, по ее мнению, «флеш-
моб». Эта реплика была вызвана 
заявлениями о «деятельности рос-
сийских хакеров», прозвучавшими 
в начале февраля в Норвегии.

Норвегия
7 февраля 2017 года Норвежская 
служба разведки предупредила, 
что «Россия продолжает активную 
разведдеятельность в стране сразу 
в нескольких направлениях». «Ки-
беругроза в отношении политиче-
ских, военных и экономических 
целей в Норвегии растет»,— гово-
рится в отчете ведомства. В матери-
алах уточняется: Россия оказыва-
ет влияние на общественное мне-
ние страны, «проникая в соцсети 
и распространяя с их помощью де-
зинформацию». Ведомство опаса-

ется, что РФ может попытаться вме-
шаться в выборы в Норвегии (пар-
ламентские выборы в стране состо-
ялись 11 сентября 2017 года).

Ранее, 3 февраля, официальный 
представитель Полицейской служ-
бы безопасности Норвегии Мар-
тин Бернсон заявил, что девять 
почтовых аккаунтов в его стране, 
принадлежащих госслужащим, 
подверглись фишинговой атаке 
со стороны группы хакеров APT29, 
которая известна также как Cozy 
Bear («Уютный медведь») и, по его 
словам, имеет прямое отношение 
к России.

МИД России назвал «голослов-
ными» обвинения в хакерских ата-
ках против Норвегии. Как заяви-
ла Мария Захарова, винить во всем 
так называемых кремлевских хаке-
ров уже стало трендом. «Этот флеш-
моб набирает все новых и новых 
участников. Слушайте, у нас столь-
ко хакеров нет, правда»,— заме-
тила она. И продолжила: «Хотя от-
мечается, что расследование про-
должается, естественно, все при-
зы уже раздали, во всем обвини-
ли, виновного нашли бездоказа-
тельно, без каких-либо фактов. Все 
это голословно, проверке не под-
дается, потому что нигде ничего 
не  зафиксировано».

Дания
23 апреля 2017 года министр обо-
роны Дании Клаус Йорт Фреде-
риксен заявил, что пророссийские 
хакеры из группы Fancy Bear («Мод-
ный медведь») на протяжении двух 
лет — в 2015–2016 годах — получа-
ли доступ к электронным почто-
вым ящикам сотрудников его ве-
домства. Господин Фредериксен 
не уточнил, какая именно инфор-
мация попала в руки взломщиков, 
но отметил, что хакеры «связаны 
с разведкой или центральными 
элементами российского режима». 
В Службе военной разведки Дании 
к этому добавили: хотя данные, 
к которым получила доступ группа 
Fancy Bear, не считаются секретны-
ми, сами атаки представляет серь-
езный риск для информационной 
безопасности страны.

Апрельское заявление главы во-
енного ведомства Дании осталось 
без ответа в РФ.

Швеция
28 сентября 2017 года посол Шве-
ции в Москве Петер Эриксон за-
явил, что в Стокгольме опасают-
ся возможного вмешательства РФ 
в ход выборов в шведский Риксдаг 
(парламент), запланированных на 
сентябрь 2018 года. «Журналисты, 
исследователи и ведомства замети-
ли разные попытки России — рос-
сийского государства или отдель-
ных россиян, трудно сказать,— по-
влиять на дебаты в Швеции. Это не 

прямо связано с выборами. Я не хо-
чу это преувеличивать, но это суще-
ствует»,— сказал дипломат агентст-
ву «РИА Новости». Ранее, 9 января 
2017 года, шведский премьер Сте-
фан Левен заявил, что «не исключа-
ет» попыток воздействия на ход вы-
боров в Швеции со стороны России.

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
исключил вероятность вмешатель-
ства РФ в выборы в Швеции. «Что 
касается Швеции, хотя кто-то нас 
обвиняет, что мы будем в ваши вы-
боры опять вмешиваться, но я уве-
рен, что те, кто следит за реальной 
ситуацией, понимают, насколько 
это смешно»,— заявил министр.

Болгария
В конце 2016 года президент стра-
ны Росен Плевнелиев заявил, что 
Болгария подверглась киберата-
кам во время референдума и мест-
ных выборов, предположив, что 
это вмешательство связано с Росси-
ей. «Это была самая мощная и ин-
тенсивная кибератака, которая 
когда-либо была в Восточной Евро-
пе»,— сказал он, уточнив, что зло-
умышленники пытались прежде 
всего оказать воздействие на рабо-
ту ЦИКа.

Мария Захарова назвала выво-
ды Росена Плевнелиева «мягко го-
воря, странными». «Хочется наде-
яться, что впредь политики стра-
ны, народ которой связывают с Рос-
сией вековые узы дружбы, воздер-
жатся от таких безосновательных 
заявлений»,— подчеркнула пред-
ставитель МИД РФ.

Черногория
В мае 2017 года глава МИД Черно-
гории Срджан Дарманович обви-
нил российские власти во вмеша-
тельстве во внутренние дела стра-
ны, в том числе по вопросу вступ-
ления страны в НАТО. По его сло-
вам, российская разведка «откры-
то» поддерживала черногорскую 
оппозицию, которая выступала 
против вступления страны в Севе-
роатлантический альянс.

А в феврале 2017 года спецпро-
курор Черногории Миливое Кат-
нич заявил о причастности россий-
ских госорганов к попытке перево-
рота против действующего премь-
ера Черногории, который был за-
планирован на 16 октября 2016 
года — день выборов в Скупщину 
(парламент страны).

Сергей Лавров назвал эти обви-
нения «голословными», отметив, 
что ни по одному из случаев вме-
шательства, в которых обвиняют 
Россию, не было предъявлено «ни 
одного факта». Кремль также вы-
разил сожаление в связи с тем, 
что серьезные обвинения, не под-
крепленные «какой-либо досто-
верной информацией», звучат из 
уст официальных представителей 
 Черногории.

Мальта
В конце мая 2017 года премьер-ми-
нистр этой самой маленькой стра-
ны—члена ЕС Джозеф Мускат, из-за 
связанного с ним коррупционного 
скандала объявивший о досроч-
ных парламентских выборах, со-
общил о зреющем на острове «рос-
сийском заговоре». Так глава пра-
вительства отреагировал на статью 
«Русские подозреваются в созда-
нии сумятицы на Мальте», опубли-
кованную в международном изда-
нии Intelligence Online. По инфор-
мации авторов, британская развед-
ка MI6 и американское ЦРУ, обеспо-
коенные «возможным вмешатель-
ством» Москвы в стартовавшую на 
Мальте избирательную кампанию, 
известили о такой угрозе местную 
службу безопасности.

Как утверждал господин Му-
скат, речь якобы шла о намерении 
Москвы отомстить его правитель-
ству за два решения. Первое отно-
силось к событиям октября 2016 
года, когда Мальта отказала кора-
блям авианосной группы ВМФ Рос-
сии во главе с крейсером «Адмирал 
Кузнецов» дозаправляться в своем 
порту. Второе касалось законода-
тельного акта о безвизовом режи-
ме въезда в Евросоюз граждан Ук-
раины — его подписание 17 мая 
2016 года в Европарламенте состо-
ялось во многом благодаря усили-
ям председательствующей в Сове-
те ЕС Мальты.

Лидер оппозиционной Наци-
оналистической партии Маль-
ты Саймон Бузуттил назвал утвер-
ждения главы кабинета «абсолют-
но смехотворными и абсурдны-
ми». «Уж и не знаю, смеяться или 
плакать,— сказал он.— У Муската 
должно было бы хватить ума, что-
бы понять: Владимиру Путину все 
равно, он управляет страной или 
кто-то другой».

Москва оставила заявление пре-
мьера Мальты без ответа.

Георгий Степанов,  
Елена Черненко,  
Сергей Строкань,  
Юлия Сеславинская,  
Екатерина Мареева

О том, что до них  
уже дотянулась  
«рука Москвы», заявили 
власти более десятка  
западных государств  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

цена  
вопроса

Моральная паника — понятие, хоро-
шо известное в социологии и иссле-
довании медиакоммуникаций. Его 
расшифровывают как распростране-
ние обеспокоенности на грани мас-
совой истерии в связи с явлением, 
якобы угрожающим не только без-
опасности общества, но и его мораль-
ным установкам и ценностям. Мо-
ральная паника характеризуется не-
пропорциональностью реакции на 
нечто, воспринимаемое как угроза, 
когда события, имеющие тривиаль-
ное значение и зачастую друг с дру-
гом не связанные, представляются 
как причина для страхов. Главными 
источниками моральной паники вы-
ступают заинтересованные общест-
венные группы и СМИ. Последние — 
необязательно осознанно.

То, что происходит сейчас на За-
паде вокруг темы российского вме-
шательства, имеет признаки именно 
этого феномена. Едва ли мы когда-ни-
будь доподлинно узнаем, что именно 
случилось с серверами Националь-
ного комитета Демократической пар-
тии США летом 2016 года. Но это со-
бытие по крайней мере не подвер-
гается сомнению, как и сам факт пу-
бликации малоприятных подробно-
стей из переписки кандидата Хилла-
ри Клинтон. Первоначальным стиму-
лом к раскручиванию темы, вероят-
но, стало стремление обернуть скан-
дал (связанный и с содержанием пи-
сем, и с тем, что демократы не обес-

печили собственную информацион-
ную безопасность) против соперни-
ка, обвинив его в сговоре с русски-
ми. После выборов возникла необ-
ходимость объяснить причину пора-
жения и отомстить удачливому кон-
куренту, в идеале — аннулировав его 
победу (спровоцировав импичмент). 
Ну а потом все превратилось в клас-
сический пример моральной пани-
ки, оторвавшись от изначальных це-
лей и задач.

Нам в России не надо объяснять, 
что такое общественно-политиче-
ская паранойя и пропагандистское 
накачивание ощущения угрозы — 
об этом мы знаем не понаслышке. 
Однако в нашем случае за этим, как 
правило, стоит какое-то централи-
зованное решение, кампания носит 
направленный и управляемый ха-
рактер. То, что разворачивается сей-
час в США и Европе, похоже, имеет 
иную природу, более опасную. Пре-
следование политических интере-
сов определенных групп, с чего все 
начиналось, подменило основную 
повестку дня, оттеснив прочие ин-
терпретации тех же самых событий 
на глубокую периферию. Отныне ка-
ждое лыко идет в строку и подвер-
стывается к принятой версии, кото-
рая от частого повторения и окружа-
ющего ее алармистского флера из те-
оремы (которую надо доказывать) 
превратилась в аксиому. И сомне-
ния отныне интерпретируются не 
в пользу обвиняемого, а наоборот — 
как дополнительные доказательства 
против него.

На уровне стороннего наблюда-
теля невозможно судить, существует 
ли где-то действительно убедитель-
ная доказательная база (ни одна из 
«улик», предъявляемых публично, 
таковой служить не может, а многие 
вызывают просто недоумение, но, 
допустим, это по причинам опера-
тивно-разыскного характера). В це-
лом крепнет следующее впечатле-
ние. Запад (прежде всего США) ока-
зался застигнут врасплох карди-
нальными изменениями мировой 
ситуации и способностью оппонен-
тов предпринять что-то на его поле. 
И всерьез впал в состояние паники, 
пытаясь найти понятное объясне-
ние эрозии порядка — как внешне-
го, так и внутреннего, который счи-
тался безальтернативным.

Выводы неутешительные. Пока 
собеседник пребывает в описанном 
состоянии, что-либо объяснить или 
доказать невозможно. Адаптация 
Запада к изменившейся роли толь-
ко началась, и, прежде чем удастся 
добиться нового равновесия, могут 
случиться опасные эксцессы.

Сомнения отныне 
 интерпретируются 
как дополнительные 
доказательства 
 против обвиняемого
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Факты манипулирования словами  
Мошенники прикрылись терминологией пенсионных фондов и страховых компаний
В сети появился новый вид мошен-
ничества, рассчитанный на низкую 
финансовую грамотность населе-
ния. Имитируя сайты госучреждений 
и ссылаясь на несуществующие нор-
мативные документы, представите-
ли «частных страховых фондов» пред-
лагают по СНИЛС и паспорту узнать 
наличие средств на их счете, а за до-
полнительные деньги — обналичить 
«страховые накопления». Пенсионный 
фонд России (ПФР) и участники финан-
сового рынка указывают, что это чре-
вато не только потерей денег за услугу, 
которую в принципе невозможно ока-
зать, но и незаконным использовани-
ем персональных данных, например, 
для оформления займа в МФО.

О новой мошеннической схеме, появив-
шейся в сети, в понедельник предупреди-
ла пресс-служба ПФР. «В интернете появил-
ся ряд сайтов, где предлагается при помо-
щи СНИЛС или паспортных данных прове-
рить 

”
наличие денежных выплат со стороны 

частных страховых фондов“»,— отметили в 
ПФР. За дополнительную плату мошенники 
обещают перевести эти средства на счет кли-
ента. «Пенсионный фонд призывает игно-
рировать подобные сайты и бережно отно-
ситься к своим персональным данным. Дове-
рять информации о положенных пенсион-
ных выплатах можно только в личном каби-
нете на сайте Пенсионного фонда, приложе-
нии ПФР для смартфонов и на портале госу-
слуг»,— подчеркнули в ПФР.

• Письмо с предложением получить инфор-
мацию о «величине накоплений в частных 
страховых фондах» получил и корреспондент 

”
Ъ“. Ссылка привела на сайт «межрегиональ-

ного фонда развития» — на нем предлагалось 
ввести данные паспорта или СНИЛС. Дальше 
сайт предлагал «получить деньги» (в нашем 
случае — более 120 тыс. руб., что не соответ-
ствует реальной сумме пенсионных накопле-
ний), для этого предлагалось совершить еще 
несколько действий. Так, 235 руб. надо было 
внести за «регистрацию в единой базе стра-
ховщиков», еще 500 руб. предлагалось потра-

тить «на проверку личных данных», 1,2 тыс. 
руб.— за «шифрованный ключ безопасности» 
и 1,5 тыс. руб.— «в счет вознаграждения опе-
ратору».
Как отмечают пользователи соцсетей, ни 

одно из этих действий никакого эффекта не 
возымело, при этом средства с банковских 
карт граждан исправно списывались. Мошен-
ники используют несколько зеркальных сай-
тов с названиями вроде «социальный фонд 
общественной поддержки», «внебюджетный 
финансовый фонд развития», «расчетный 
центр выплат населению». Каждый из них 
оформлен в стилистике сайтов органов влас-
ти. При этом мошенники щедро используют 
ссылки на несуществующие постановления 
правительства, приводят названия «частных 
страховых фондов». Особо подчеркивается, 
что «бюджетом РФ выделяются субсидии на 
выплаты гражданам, но частные фонды ста-
раются не афишировать этих сумм».

Игра мошенников ведется на созвучности 
популярных терминов, знакомых широкой 
аудитории,— негосударственные пенсион-

ные фонды (НПФ), страховые компании, обя-
зательное пенсионное страхование (ОПС). И 
представители финансового рынка (прежде 
всего пенсионных фондов, в которых форми-
руют пенсионные накопления более 34 млн 
человек) предупреждают об опасности ис-
пользования таких сайтов. Как отмечает пре-
зидент Всероссийского союза страховщиков 
Игорь Юргенс, «списки страховщиков, упо-
мянутые на интернет-сайтах, говорят сами 
за себя — названия лишь похожи на настоя-
щие, но приводятся с ошибками». По его мне-
нию, даже минимальная финансовая грамот-
ность и внимательность позволит граждани-
ну не стать жертвой мошенников. «Любые 
пенсионные выплаты НПФ могут быть осу-
ществлены только при условии наступле-
ния пенсионных оснований»,— подчеркива-
ет гендиректор НПФ «Будущее» Николай Си-
доров. И таким основанием может стать ли-
бо назначение пенсии, либо смерть застрахо-
ванного лица.

деловые новости — с8

Как стало известно 
”
Ъ“, кон-

церн «Калашников» решил 
заняться грузоперевозками 
зерна: для этого компания 
построит восемь сухогрузов 
и создаст своего оператора — 
Волго-Донскую судоходную 
компанию. Так «Калашников» 
рассчитывает загрузить мощ-
ности своего судостроитель-
ного кластера. Эксперты по-
лагают, что такой шаг вполне 
сможет поддержать «Калаш-
ников»: на фоне роста агро-
экспорта, дефицита морских 
терминалов и зависимости 
перевозок зерна от инфра-
структуры железной дороги 
концерн может закрепиться 
в новой рыночной нише.

О намерениях «Калашникова» 
заняться организацией грузопе-
ревозок в Волго-Каспийском, Азо-
во-Черноморском и Средиземно-
морском бассейнах 

”
Ъ“ рассказа-

ли в концерне. Планируется по-
строить восемь сухогрузов с грузо-
подъемностью до 7 тыс. тонн, ори-
ентировочные инвестиции соста-
вят 10 млрд руб., проект рассчитан 
до 2022 года, говорят в компании. 
Гендиректор «Калашникова» Алек-
сей Криворучко отмечает, что су-
достроительный кластер концер-
на «обладает серьезным опытом в 
производстве морских и речных 
судов». По его словам, в рамках ди-
версификации для строительст-
ва сухогрузов будут привлечены 
«Верфь братьев Нобель» (принадле-
жит «Калашникову») и экспертиза 
судозавода «Вымпел». «Проект по-
может аграриям Южного и При-
волжского ФО существенно увели-

чить объемы экспорта и снизить 
издержки на транспортировку при 
долгосрочных контрактах»,— счи-
тает глава концерна.

Для реализации идеи «Калаш-
ников» с ОАО «Дельта-Агро» (агро-
промышленная компания в Вол-
гоградской области, по Картоте-
ка.Ру, подконтрольна Олегу Верге-
лесу) создают Волго-Донскую судо-
ходную компанию (ВДСК), сухог-
рузы которой будут осуществлять 
до 160 рейсов в год и перевозить 
до 900 тыс. тонн зерна и сельскохо-
зяйственных культур. Сергей Его-
ров, который возглавит ВДСК, под-
черкнул 

”
Ъ“, что на протяжении 

последних лет в России растет уро-
жай зерновых, но есть «серьезные 
трудности при реализации про-
дукции» из-за высокой стоимости 

фрахта и ограниченного количест-
ва судов типа река—море. «Проект 
позволит обеспечить полный цикл 
производства, включая перевозку 
и продажу на внутреннем и внеш-
них рынках»,— подчеркивает он. 
Заместитель главы Минпромтор-
га Олег Рязанцев считает, что «ста-
бильная ставка грузоперевозки по-
зволяет сформировать конкурен-
тоспособную цену для конечного 
потребителя». Министерство орга-
низует предоставление финанси-
рования на условиях льготного ли-
зинга: механизмы поддержки про-
рабатываются, опыт таких сделок 
есть у «Гознак-лизинга» (принадле-
жит Объединенной судостроитель-
ной компании).

Гендиректор Московского реч-
ного пароходства (входит в AEON 

Романа Троценко) Константин 
Анисимов отмечает, что на фоне 
роста экспорта зерна заметно ощу-
щается дефицит судов и вагонов 
(см. стр. 1). Ставки растут, ниша от-
крывается для новых игроков, от-
мечает он. Но несколько лет на-
зад из-за неурожая такие сухогру-
зы были невостребованными, на-
поминает господин Анисимов, до-
бавляя, что нет точных гарантий, 
что прогнозы по росту экспорта 
зерна в ближайшие годы оправда-
ются (см. стр. 9). Кроме того, при-
быльность перевозок зерна вод-
ным транспортом во многом бу-
дет зависеть от железнодорожных 
и автомобильных тарифов. В связи 
с этим инвестиции в такой бизнес 
могут быть «рискованны», говорит 
топ-менеджер. Но строительство 

сухогрузов на «Верфи братьев Но-
бель» он считает хорошим реше-
нием для загрузки предприятия 
на три-четыре года.

Для строительства новых сухог-
рузов выбран хороший момент: в 
регионе средний возраст судов 35–
40 лет, списание старых происхо-
дит быстрее, чем появление но-
вых, считает гендиректор компа-
нии «Глогос проект» Константин 
Гриневич: «Через пять лет, когда те-
плоходы будут спущены на воду, 
около трети действующих судовла-
дельцев могут уже уйти с рынка».

Надежда Малышева из PortNews 
говорит, что в условиях роста экс-
порта (в 2017/18 маркетинговом го-
ду РФ вывезла более 19 млн тонн 
зерна, что на 29,5% больше, чем в 
предыдущем периоде), дефици-
та морских зерновых терминалов 
и зависимости перевозок зерна от 
железнодорожной инфраструкту-
ры и тарифов планы «Калашнико-
ва» можно назвать «оптимальны-
ми». На рынке наблюдается дефи-
цит флота река—море, отмечает 
эксперт: для восполнения исполь-
зуют схемы доставки зерна речны-
ми баржами и судами-накопителя-
ми на рейде порта Кавказ, поэтому 
строительство серии новых судов 
река—море упростит логистику. 
Государство проводит политику по 
развитию внутренних водных пу-
тей, проекты по двум гидроузлам 
планируется завершить к 2021 го-
ду, что практически совпадает со 
сроками «Калашникова», заключа-
ет госпожа Малышева.

Александра Джорджевич, 
Анастасия Веденеева, 
Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22261,76 (−135,04)
РТС 1128,72 (−3,73)
FTSE 100 7389,46 (+8,78)

DAX 30 13058,66 (+64,93)
DJIA* 23446,13 (+87,89)
NASDAQ Composite* 6786,707 (+3,916)

*На 20:59.    По данным агентства Reuters. v
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.11.17
Австралийский доллар 44,8649
Английский фунт 78,4914
Белорусский рубль** 29,6225
Датская крона* 93,8171

Доллар США 59,2746
Евро 69,6654
Индийская рупия*** 91,1531
Казахский тенге*** 17,9259

Канадский доллар 46,4353
Китайский юань* 89,4036
Норвежская крона* 71,8306
СДР 83,6329

Сингапурский доллар 43,7161
Новая турецкая лира 15,2244
Украинская гривна* 22,3741
Шведская крона* 70,2964

Швейцарский франк 59,8854
Японская иена*** 52,8954
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После того как в 2016 году создателя 
и бессменного гендиректора «Роса-
тома» Сергея Кириенко переброси-
ли в администрацию президента на 
внутреннюю политику, а атомное 
наследство досталось экс-заммини-
стра экономики Алексею Лихачеву, 
одним из наиболее интересных для 
меня вопросов стало то, насколько 
усилится или, напротив, ослабнет 
уровень лобби «Росатома» в Кремле 
и Белом доме. С одной стороны, го-
сподин Кириенко и формально (как 
глава наблюдательного совета), и 
неформально (как «куратор» атом-
ной отрасли) сохранил «Росатом» за 
собой, с другой — текущие вопросы 
все равно новое руководство долж-
но было решать самостоятельно, не 
запрашивая поддержку тяжелой ар-
тиллерии.

Пожалуй, через год надо при-
знать, что новая конфигурация 
атомной власти в части и прави-
тельственного, и кремлевского лоб-
бизма выглядит не хуже прежней. В 
деле выбивания средств из бюдже-
та «Росатом» вроде бы ничего сног-

сшибательного, как в былые годы, 
не добивается (а, впрочем, кто сей-
час может похвастаться тем, что до-
бивается?), но и своего не упускает. 
По крайней мере, насколько мне 
известно, из бюджета 2018–2020 
годов госкорпорация получила 
все, что намеревалась (возможно, 
в желаниях нынче «Росатом» стал 
скромнее, да и в прежние годы он 
уже получил немало). А по админи-
стративной линии атомная моно-
полия, кажется, сейчас может полу-
чить и больше.

Об этом может, например, свиде-
тельствовать почти одержанная по-
беда в бюрократической битве за 
власть над Северным морским пу-
тем, о ходе которой 

”
Ъ“ сообщал 27 

октября и 8 ноября. Можно разве 
что задаваться вопросом, так ли уж 
надо «Росатому» взваливать на себя 
ношу единого инфраструктурного 
оператора Арктики, но по крайней 
мере один путь экстенсивного раз-
вития внутри страны госкорпора-
ция для себя нашла. 

Но этим расширение «Росато-
ма» явно не ограничится: 20 ноября 
премьер Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжение о внесении в Гос-
думу поправок к закону о госкорпо-
рации, которые расширяют список 
переданных ей государственных 
функций. В документе есть ряд по-
казательных моментов. Во-первых, 
«Росатом» де-факто получит право 
самостоятельно — через набсовет и 
без прямого согласования с Белым 
домом и министерствами — опре-
делять свою стратегию (програм-
му деятельности). Во-вторых, ему 
отдадут право создавать управляю-
щие компании для ТОР в закрытых 
атомных городах. Это в чем-то ло-
гично: в такие поселения чиновни-
ку Росимущества или Минэкономи-
ки без разрешения госкорпорации 
и въехать не удастся. А еще «Роса-
том» получит право выдавать разре-
шения на строительство и ввод всех 
атомных энергообъектов — своих 
или иных. И это далеко не полный 
список.
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Владимир Дзагуто

«Калашников» нацелился на зерно
Оружейный концерн заинтересовался сухогрузами

«ВИМ-Авиа» потянула за собой замминистра
Валерий Окулов покидает Минтранс
По данным 

”
Ъ“, в ближайшее вре-

мя замминистра транспорта, кура-
тор гражданской авиации Валерий 
Окулов может покинуть свой пост. 
Формальным поводом для уволь-
нения называют пенсионный воз-
раст, но на рынке связывают уход 
 чиновника с крахом авиакомпании 
«ВИМ-Авиа», за который глава Мин-
транса Максим Соколов уже получил 
от Владимира Путина предупрежде-
ние о неполном служебном соответ-
ствии. Источники 

”
Ъ“ называют 

 наиболее  вероятным преемником 
 Валерия  Окулова экс-главу Росавиа-
ции Александра Юрчика.

О том, что «в ближайшие дни» премь-
ер Дмитрий Медведев подпишет распоря-
жении об отставке замминистра транспор-
та Валерия Окулова, рассказали источники 

”
Ъ“ в авиаотрасли. В Минтрансе отказались 

комментировать «слухи о кадровых назна-
чениях».

Валерий Окулов, зять первого президен-
та РФ Бориса Ельцина, более 12 лет руко-
водил «Аэрофлотом», а в апреле 2009 года 
был назначен замминистра транспорта. На 

этот пост его пригласил министр Игорь Ле-
витин (сейчас помощник президента РФ). 
Слухи о том, что господин Окулов может 
покинуть Минтранс, регулярно возникали 
с 2012 года, после назначения министром 
Максима Соколова. Новый виток произо-
шел весной: в апреле замминистра испол-
нилось 65 лет, а по закону о гражданской 
службе по достижении этого возраста гос-
служащие могут уйти на пенсию или долж-
ны заключать срочный договор на год.

Сейчас решение об отставке принято 
окончательно, уверены собеседники 

”
Ъ“. 

Эту информацию подтверждают топ-менед-
жер одного из предприятий авиапрома и 
источник в аппарате правительства. Один 
из них говорит, что формальной причиной 
станет «солидный возраст».

Но ряд топ-менеджеров связывает уволь-
нение со скандалом вокруг ушедшей с рын-
ка из-за долгов авиакомпании «ВИМ-Авиа» 
(Максиму Соколову за это Владимир Путин 
объявил неполное служебное соответст-
вие). «После того как кризис с вывозом пас-
сажиров 

”
ВИМ-Авиа“ закончился, настало 

время распределить ответственность»,— 
поясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

В последние месяцы решался вопрос о 
том, какое из ведомств — Минтранс или Ро-
савиацию — признать в наибольшей степе-
ни ответственным за то, что регуляторы не 
обратили своевременно внимания на про-
блемы «ВИМ-Авиа», рассказывают источни-
ки 

”
Ъ“. По их данным, аппаратный вес главы 

Росавиации Александра Нерадько слишком 
велик для принятия в отношении него ради-
кальных мер. «Отправлять в отставку Макси-
ма Юрьевича (Соколова.— 

”
Ъ“) за полгода до 

президентских выборов нелогично, это ни-
чего не даст. Президенту проще дождаться 
отставки всего кабинета в мае»,— добавляет 
высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве. Но после жесткой критики прези-
дента кто-то должен понести наказание, под-
черкивает собеседник 

”
Ъ“ в авиапроме: «Вы-

бор пал на человека, курирующего авиацию 
в Минтрансе, тем более ему уже продлевали 
срочный контракт».

Знакомый Валерия Окулова говорит, 
что, покинув пост в министерстве, тот не 
собирается уходить на покой и, скорее все-
го, перейдет на работу в авиастроительную 
отрасль: «Он считается сильным лоббистом 
и обладает обширными связями как в стра-

не, так и за рубежом, его опыт и знания мо-
гут еще пригодиться».

Среди кандидатов на пост замминистра 
транспорта, по данным источников 

”
Ъ“, за-

меститель главы управления президента по 
обеспечению деятельности Госсовета Алек-
сандр Юрчик. Собеседники 

”
Ъ“ называют его 

человеком, близким к Игорю Левитину, с ко-
торым он «поддерживает личный контакт». 
С 2005 по апрель 2007 года господин Юрчик 
возглавлял Росавиацию, но из-за ряда авиака-
тастроф в 2006 году премьер Михаил Фрадков 
отправил его в отставку (затем Александр Юр-
чик был советником министра транспорта).

Исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев отмечает: Минтрансу пред-
стоит масштабная работа по подготовке про-
грамм развития гражданской авиации на 
очередной долгосрочный период. «Логич-
но, чтобы разработкой документа занимал-
ся тот, кто будет претворять его в жизнь»,— 
говорит господин Пантелеев. В то же время 
Александр Юрчик — ровесник Валерия Оку-
лова, что может вызвать вопросы на фоне от-
ставки последнего по возрасту.

Елизавета Кузнецова, 
Иван Сафронов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После публикации регулятором 
методических рекомендаций 
для банков по работе с клиента
ми из черного списка отказни
ков и обещания рассмотреть все 
спорные ситуации ЦБ получил 
пакет жалоб бизнесменов. Его 
регулятору направила служба 
уполномоченного при президен
те по защите прав предпринима
телей. Там уверены, что необхо
дим реально работающий меха
низм реабилитации.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо уполномоченного при прези-
денте по защите прав предпринимате-
лей Бориса Титова от 17 ноября главе 
ЦБ Эльвире Набиуллиной. В нем на 173 
листах господин Титов приводит обра-
щения компаний, которые, по их мне-
нию, безосновательно получили отка-
зы банков в проведении операций и 
блокировки счетов. Всего таких жалоб 
более 40. Письмо стало ответом на пу-
бликацию ЦБ методических рекомен-
даций для банков: о подходах к работе 
с клиентами из черного списка (см. 

”
Ъ“ 

от 13 ноября). Как следует из письма, го-
сподин Титов считает, что подготовлен-
ных ЦБ методических рекомендаций 
недостаточно для решения проблемы с 
отказниками и нужен «механизм, кото-
рый позволил бы исправлять ошибоч-
ные действия банков». Приложенные 
жалобы он предложил взять за основу 
при подготовке механизма.

Черный список отказников ЦБ рас-
сылает банкам с июня. В него попада-
ют клиенты, которым банки отказа-
ли в обслуживании или проведении 
операций из-за подозрений в наруше-
нии антиотмывочного закона (115-
ФЗ). Попадание в список фактически 
лишает клиента доступа к банков-
ским услугам. 

До недавнего времени механизма 
реабилитации клиентов не существо-

вало (см. 
”
Ъ“ от 6 октября). С июня спи-

сок вырос более чем вдвое с 200 до 
460 тыс. клиентов банков. Согласно 
методическим рекомендациям ЦБ по 
исключению клиентов из черного 
списка банки получили возможность 

аннулировать направленные в Рос-
финмониторинг сведения об отказни-
ках. Кроме того, ЦБ и Росфинмонито-
ринг разработали поправки в 115-ФЗ, 
которыми будет предусмотрен меха-
низм реабилитации второго круга, че-
рез обращение к регулятору (см. 

”
Ъ“ от 

17 ноября). «ЦБ предложил методику, 
но нет действующего механизма, ко-
торый позволит банку оперативно 
рассмотреть обращение клиента на 
незаконную блокировку и принять 
необходимое решение,— сообщили 

”
Ъ“ в службе бизнес-омбудсмена.— К 

работе необходимо подключить ФНС, 
ее единый реестр малых и средних 
предприятий (МСП), сервис проверки 

контрагентов, содержат уникальную 
информацию, которая поможет быст-
ро принимать корректные решения».

Вопрос «реабилитации» носит ком-
плексный характер и не ограничива-
ется изданием Банком России методи-
ческих рекомендаций №29-МР, отме-
чают в пресс-службе ЦБ. Там заверили, 
что внимательно рассмотрят каждую 
жалобу. По итогам рассмотрения ЦБ 
будет рекомендовать банкам приме-
нять те или иные действия в отноше-
нии клиентов. Если регулятор выявит 
формальный подход к использова-
нию информации о примененных 
полномочиях по «отказу», поступаю-
щей из Росфинмониторинга, Банк Рос-
сии может прийти к выводу о недоста-
точной эффективности организации в 
банке системы внутреннего контроля 
в целях противодействия легализа-
ции (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма, отметили в ЦБ.

Такой вариант банкирам не кажет-
ся оптимальным. «Считаю, что необхо-
димо успокоиться в отношении этих 
так называемых черных списков,— 
говорит заместитель руководителя 
НП 

”
Национальный совет финансово-

го рынка“ Александр Наумов.— Вме-
сто угроз банкам нужно спокойно объ-
яснить, что такое управление повы-
шенным риском. Необходимы разъяс-
нения регулятора, что если в отноше-
нии клиента банк получил сообщение 
из ЦБ и не расторг отношения с ним, 
то штрафа не последует». Тогда отказов 
будет меньше, заключил он.

Чрезмерная бдительность банков в 
отношении клиентов не должна рас-
цениваться регулятором как признак 
недостаточной эффективности орга-
низации в банке системы внутренне-
го контроля, уверены участники фи-
нансового рынка.

Вероника Горячева

Из черного списка  
сделали пакет
Банковские клиенты пожаловались в ЦБ Вчера рублевая цена российской 

нефти Urals опустилась к уровню 
3,6 тыс. руб. за баррель. За шесть 
дней она потеряла в цене почти 
5%. Впрочем, такое снижение 
не несет большой опасности 
для российского бюджета, ко
торый рассчитан на более низ
кие значения.

Шестой день подряд торги нефтью 
Urals завершаются снижением ее ру-
блевой стоимости. В понедельник она 
опускалась до 3607 руб. за баррель. 
По итогам дня цена остановилась на 
отметке 3627 руб. Таким образом, за 
шесть дней российская нефть подеше-
вела почти на 5%, и ее стоимость вер-
нулась к значениям начала ноября. 
Снижение рублевой стоимости нефти 
произошло вслед за падением цен на 
европейском рынке нефти. По дан-
ным агентства Reuters, в понедельник 
стоимость российской Urals опуска-
лась до $60,7 за баррель, снизившись 
относительно закрытия торгов пятни-
цы на 1,6%. Даже с учетом последующе-
го возвращения к $61,2 за баррель за 
шесть дней она снизилась на 4,8%.

«Медвежья» игра ведется инвесто-
рами в преддверии намеченного на 
конец месяца заседания ОПЕК+, на ко-
тором может обсуждаться вопрос про-
лонгации соглашения о заморозке до-
бычи. По словам стратега по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank CIB Михаила Шейбе, беспо-
койство вызывали заявления минист-
ра энергетики Саудовской Аравии Ха-
лида аль-Фалиха во время выступле-
ния на климатической конференции 
ООН. «Его комментарии подтвержда-
ют обоснованность нашего предполо-

жения, что едва ли можно ожидать ре-
шения о пролонгации действующих 
соглашений об ограничении нефтедо-
бычи до конца 2018 года»,— отметил 
господин Шейбе.

Вместе с тем падение цен на нефть 
оказало слабое влияние на российский 
валютный рынок. В ходе вчерашних 
торгов курс доллара на Московской 
бирже поднимался до отметки 
59,6 руб./$, но по итогам торгов закрыл-
ся возле 59,44 руб./$. Этот результат ока-
зался всего на 10 коп. выше закрытия 
пятницы, но на 2 коп. ниже значений 
шестидневной давности. Сильным по-
зициям рубля способствуют общее 
снижение курса доллара, а также вну-
трироссийские факторы (начало нало-
гового периода). «Пик налоговых пла-
тежей приходится на 27 ноября, поэто-
му на этой неделе рубль получит под-
держку»,— отмечает экономист Нор-
деа-банка Татьяна Евдокимова.

При этом текущее снижение рубле-
вой цены нефти не несет заметных ри-
сков для бюджета, считают аналити-
ки. По данным Bloomberg, средняя це-
на Urals с начала 2017 года превышает 

3 тыс. руб. за баррель, тогда как в бюд-
жете заложено 2,7 тыс. руб. за баррель. 
«Для бюджета ситуация на нефтяном 
рынке не вызывает опасений, доходы 
обгоняют запланированные, что по-
зволяет Минфину осуществлять за-
купки валюты через ЦБ. С февраля по 
декабрь объем покупок составит 
717,5 млрд руб.»,— отмечает аналитик 
«Альфа-капитал» Дарья Желаннова. Да 
и участники рынка не ждут сильной 
просадки цен на нефть. «Если реализу-
ется ожидаемый нами сценарий про-
дления сделки ОПЕК+ до конца 2018 
года, то котировки Brent стабилизиру-
ются на среднегодовом уровне в $58 за 
баррель, что значительно превышает 
заложенный в бюджет показатель — 
$40 за баррель»,— отмечает аналитик 
Бинбанка Антон Покатович. К тому же 
нефтегазовые доходы в структуре всех 
бюджетных поступлений сейчас на 
превышают 38%, что свидетельствует о 
большей диверсификации доходных 
статей, резюмировал гендиректора УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев.

Виталий Гайдаев

Нефть заморозила рост
Инвесторы готовятся к продолжению сделки ОПЕК+

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Паспортные данные и СНИЛС, пе-
реданные третьим лицам, могут быть 
использованы ими в различных про-
тивоправных действиях, в том числе 
для незаконного перевода пенсион-
ных средств из одного фонда в дру-
гой»,— указывает гендиректор «ВТБ 
Пенсионный фонд» Лариса Горчаков-
ская. «Личные данные граждан могут 
облегчить мошенникам задачу взлома 
личного кабинета на портале государ-
ственных услуг»,— отмечает прези-
дент Ассоциации НПФ Сергей Беляков.

Чужие паспортные данные и 
СНИЛС могут быть использованы мо-
шенниками и для получения кредита. 
Как поясняет гендиректор бюро кре-
дитных историй (БКИ) «Эквифакс» Олег 

Лагуткин, наличие СНИЛС недостаточ-
но для получения кредита в банке. Вме-
сте с тем, по словам господина Лагутки-
на, в случае с МФО «риск мошенничест-
ва с использованием поддельных доку-
ментов существенно выше». Особенно 
это касается МФО, предоставляющих 
займы в режиме онлайн, когда от кли-
ента требуется предоставить данные 
лишь в электронном виде. По данным 
БКИ ОКБ, на случаи оформления кре-
дитов или займов на добросовестных 
граждан, не подозревающих об этом, 
приходится около 40% от всех заявок, 
отмеченных кредиторами как подозри-
тельные (их около 1,5% от всего потока 
входящих заявлений).

Как рассчитывают в ПФР, обнародо-
вание информации «о деятельности с 
признаками мошеннических дейст-

вий» привлечет внимание правоохра-
нительных органов. «Мы будем обра-
щаться в ПФР с предложением открыть 
на его сайте раздел с официальным 
списком порталов страховщиков по 
ОПС, чтобы люди могли в любой мо-
мент получить достоверную информа-
цию и избежать мошенничества»,— го-
ворит исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев. В настоя-
щее время ЦБ маркирует порталы ряда 
поднадзорных компаний, и, по мне-
нию Игоря Юргенса, возможно, стоит 
распространить эту практику и на бо-
лее широкий спектр веб-ресурсов в 
рамках борьбы с мошенничеством.

Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева,  
Татьяна Гришина

Факты манипулирования словами Сбербанк, инвестфонд FortRoss 
Ventures и Фонд развития интер
нетинициатив создали платфор
му Global Pitch для международно
го развития бизнеса российских 
стартапов. Партнеры намерены 
помогать им в общении с потен
циальными инвесторами и гло
бальными фондами из Кремние
вой долины. Интерес американ
ских инвесторов к российскому 
бизнесу сейчас наиболее низкий 
за последние годы, предупрежда
ют эксперты.

О запуске Global Pitch 
”
Ъ“ сообщили 

представители Сбербанка, FortRoss 
Ventures и Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ). В ближайшие не-
сколько лет они планируют отобрать 
60 стартапов, обеспечив их «эксперти-
зой международного уровня и выхо-
дом на американских инвесторов».

Весной 2018 года команды первых 
20 проектов встретятся в Кремниевой 
долине с «крупнейшими инвесторами, 
представителями глобальных фондов 
и корпораций», сообщили 

”
Ъ“ во 

ФРИИ. Уже ведутся переговоры сразу с 
несколькими инкубаторами и универ-
ситетами, рассказал 

”
Ъ“ управляющий 

партнер FortRoss Ventures Виктор Ор-

ловский. «Наша задача — привести в 
Долину начинающих предпринимате-
лей, звездочек, тех, кто, возможно, сам 
еще не в состоянии выбраться,— сооб-
щил господин Орловский.— Речь о 
компаниях на ранней стадии развития. 
Сферы, которые нас интересуют: искус-
ственный интеллект, интернет вещей, 
маркетплейсы, облачные сервисы, 
проекты в сфере финтех и блокчейн». 
Стартапы, выбранные в Global Pitch, 
также получат приоритет в доступе к 
акселерационной программе ФРИИ.

Интерес американских инвесто-
ров к российскому бизнесу сейчас на-
иболее низкий за последние годы, 
констатируют участники венчурного 
рынка. «Любой связи с российским го-
сударством боятся как огня. Даже ин-
весторам из списка Мидаса (ежегод-
ный рейтинг наиболее успешных ин-
весторов по версии Forbes.— 

”
Ъ“) при-

ходится оправдываться. Что уж гово-
рить о вывеске 

”
Сбербанк“ и назва-

нии FortRoss»,— рассуждает партнер 
Flint Capital Андрей Гершфельд.

Время запуска не самое удачное, со-
глашается партнер Target Global Миха-
ил Лобанов, добавляя, что в 2017 году 
не было зафиксировано ни одной сдел-
ки с привлечением американского ка-

питала российским стартапом. Впро-
чем, по его мнению, у платформы не 
будет сложностей с поиском интерес-
ных стартапов: «В РФ еще много свобод-
ных перспективных ниш, хороший по-
тенциал для масштабирования бизне-
са, но привлечение американских ин-
весторов к участию в раундах будет ме-
нее простой задачей». Американским 
инвесторам важно, чтобы проект так-
же стал американским, рассуждает Ан-
дрей Гершфельд: «Если ты не готов иг-
рать по правилам Долины, ты не полу-
чишь ни денег, ни экспертизы».

Global Pitch необходима развитая 
сеть местных партнеров, которые смо-
гут обеспечить необходимый уровень 
«нетворка», полагает президент Sis-
tema_VC Алексей Катков. Например, у 
Sistema_VC есть три компании, входя-
щие в топовые мировые акселераторы. 
«Их важное преимущество — онлайн-
сервис с закрытым доступом для пор-
тфельных команд, позволяющий свя-
заться с тысячами партнеров, сотнями 
фондов и десятками стратегов. Если та-
кая экосистема будет проработана, этот 
шаг действительно поможет компани-
ям в поиске клиентов по всему ми-
ру»,— считает Алексей Катков.

Роман Рожков

Стартапы подвигают к Америке
Сбербанк, ФРИИ и FortRoss Ventures создали платформу 
для развития IT-проектов за рубежом

Не хотелось бы,  
чтобы сложилась ситуация, 

когда попавшей в список 
добросовестной компании 

отказывали во всех банках. 
Это вспомогательный, 

очень серьезный  
и очень опасный механизм

— Дмитрий Скобелкин,
зампред Банка России,  

20 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Сбербанк  
сэкономит на оценках
В России первый банк получил разрешение на ис
пользование подхода к оценке кредитного риска 
на основе внутренних рейтингов (IRB). Спустя пол
тора года получить согласие ЦБ на применение 
 такого подхода для расчета нормативов достаточ
ности капитала смог Сбербанк. По прогнозам 
 регулятора в 2018 году такое право появится 
еще у нескольких банков.

ЦБ сообщил, что выдал разрешение Сбербанку применить 
с 1  января 2018 года продвинутый IRB-подход в целях расчета нор-
мативов достаточности капитала. Валидация специалистами Банка 
России рейтинговых систем Сбербанка продолжалась более полуто-
ра лет. «Что нам это дает? По капиталу первого уровня экономия при-
мерно 0,2 п. п. капитала, по общему капиталу это примерно 0,4 про-

центного пункта экономии,— отметил глава Сбербанка Герман 
Греф.— Сейчас мы переводим на продвинутый подход примерно 
58% кредитного портфеля. До 2020 года мы хотим перевести порядка 
85%, и в целом экономия капитала может составить до 0,8–1 п. п.— 
это сотни миллиардов рублей».

С 1 октября 2015 года ЦБ позволил банкам применять IRB-подхо-
ды для оценки кредитных рисков на основе внутренних рейтингов бан-
ка. Продвинутый IRB-подход предполагает, что в рамках него банки 
определяют все параметры рисков самостоятельно. Ходатайствовать 
о переходе на продвинутый подход могут банки с активами свыше 
500 млрд руб. Данный поход предусмотрен стандартами «Базеля-2».

По словам заместителя председателя ЦБ Василия Поздышева, 
в 2018 году внедрение этого подхода может начаться еще в нескольких 
банках. Ранее о намерении согласовать применение продвинутого 
IRB-подхода заявляли в Райффайзенбанке. Заявку в ЦБ подавал 
ВТБ 24, однако до конца года банк будет присоединен к головному 
ВТБ, который пока с переходом на продвинутый подход не спешит.

Светлана Самусева
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КАК МЕНЯЛАСЬ РУБЛЕВАЯ СТОИМОСТЬ НЕФТИ URALS В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, РАСЧЕТЫ “Ъ.”
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Алмазодобывающая АЛРОСА 
до февраля попытается в оче-
редной раз продать свои непро-
фильные газовые активы. По-
сле срыва сделок с «Зарубежнеф-
тью» в 2013 году и «Роснефтью» 
в 2014-м АЛРОСА собирается 
 выставить активы на аукцион. 
Но если в 2013 году оценка че-
тырех нефтегазовых компаний 
составляла почти $1,4 млрд, то 
теперь продать оставшиеся «Гео-
трансгаз», Уренгойскую газовую 
компанию и «АЛРОСА-Газ» соби-
раются менее чем за $610 млн 
и возможность их приобрете-
ния рассматривает как мини-
мум НОВАТЭК.

АЛРОСА в ближайшие месяцы со-
бирается продать свои газовые ак-
тивы — ЗАО «Геотрансгаз», ООО 
«Уренгойская газовая компания» 
(УГК) и ОАО «АЛРОСА-Газ» с извлека-
емыми запасами газа более 200 мл-
рд кубометров. Как заявил глава 
компании Сергей Иванов в ходе те-
лефонной конференции, сделка мо-
жет состояться в конце декабря 2017 
года, в январе или начале февраля 
2018 года в зависимости от скорости 
корпоративных процедур. Он пояс-
нил, что АЛРОСА ждет директиву 

для голосования госпредставителей 
в набсовете. Покупателя господин 
Иванов не назвал. Но вице-прези-
дент по экономике и финансам 
Алексей Филипповский уточнил, 
что активы будут проданы на аукци-
оне. По его словам, компания готова 
продать их «любой ценой», даже ни-
же балансовой стоимости 36 млрд 
руб. (около $607 млн по курсу). День-
ги от сделки АЛРОСА может напра-
вить на спецдивиденды.

АЛРОСА получила 100% в «Гео-
трансгазе» и УГК в 2012 году, выку-
пив по 90% компаний у «ВТБ Капита-
ла» за $1,04 млрд, а оставшиеся доли 
получила за $100 млн от «Метропо-
ля». В 2016 году выручка от газовых 
активов АЛРОСА составила 5,88 мл-
рд руб. (6,34 млрд руб. в 2015 году). 
Это около четверти от выручки не-
профильных активов и менее 2% от 
консолидированной выручки ком-
пании. Две лицензии «АЛРОСА-Газ» 
действительны до 2036 и 2099 го-
дов, лицензия УГК — до ноября 2024 
года, «Геотрансгаза» — до 2070 года.

Почти сразу после покупки акти-
вов АЛРОСА пыталась продать блок-
пакеты «Геотрансгаза» и УГК «Зару-
бежнефти» с возможностью после-
дующего увеличения долей до 

контрольных. В 2013 году сделка 
рассчитывалась из оценки в $1 мл-
рд, но не была закрыта. Следующим 
претендентом стала «Роснефть», с 
которой обсуждалась продажа за 
$1,38 млрд: компания была одним 
из самых предсказуемых покупате-
лей с учетом близости ее инфра-
структуры. Сделка по «Геотрансга-
зу» и УГК должна была закрыться до 
конца 2013 года, по остальным ак-
тивам — в течение 2014 года. Но она 
не раз откладывалась из-за высоко-
го долга нефтекомпании, вопросов 
к запасам после пробуренной пу-
стой скважины на Береговом место-
рождении «Геотрансгаза» и разно-
гласий по цене. В итоге АЛРОСА 
пришлось провести дополнитель-
ную разведку для уточнения запа-
сов. Переговоры должны были про-
должиться в марте 2014 года. Но уже 
к концу весны АЛРОСА заявила о го-
товности принимать альтерна-
тивные предложения. В июне 2014 
года алмазная компания смогла 
продать НК «Дулисьма» Алексея и 
Юрия Хотиных один из своих про-
блемных непрофильных активов 
— «Иреляхнефть» (была частью па-
кетного соглашения с «Роснефтью») 
за 1,8 млрд руб.

Позже АЛРОСА сообщала, что ве-
дет переговоры с претендентами, но 
ее не устраивают предлагаемые це-
ны. В компании признавали, что по-
сле уточнения по некоторым катего-
риям произошло снижение запасов, 
но не говорили насколько. Не ком-
ментировали этот вопрос в компа-
нии и 20 ноября. Крупнейшие нефте-
газовые компании пока не подтвер-
ждают возможного участия в аукцио-
не, только в НОВАТЭКе 

”
Ъ сообщили, 

что «рассматривают возможность 
приобретения добычных активов в 
зоне существующей инфраструкту-
ры компании, если условия прио-
бретения устроят».

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает: к газовым и газокон-
денсатным активам наибольший ин-
терес сейчас проявляет НОВАТЭК — у 
него падающая добыча и он может 
стать основным претендентом с уче-
том близости месторождений к его 
инфраструктуре. Как отмечает анали-
тик, даже если владельцем станет кто-
то другой, то газ все равно, скорее все-
го, будет продаваться НОВАТЭКу, у ко-
торого в регионе есть переработка.

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков

АЛРОСА продаст  
непрофильную добычу
Компания выставит газовые активы на аукцион Нынешний вариант НДД считает-

ся пилотным — определен ограни-
ченный перечень месторождений, 
на которых налог сможет приме-
няться. Теоретически предполагает-
ся, что по результатам возможно рас-
пространение системы на большее 
число месторождений и даже всю от-
расль, но, как именно будет опреде-
ляться успех или неудача экспери-
мента, неизвестно.

По словам собеседников 
”
Ъ“, на 

совещании у премьера не ожидается 
прорывных решений. Ситуация, 
при которой НДД, а до этого его пред-
шественник НФР, будучи подготов-
лены в виде законопроекта, так и не 
достигают осенью Госдумы, повторя-
ется как минимум четвертый год. В 
этом году Минфин и Минэнерго со-
гласовали законопроект к лету, одна-
ко, по данным 

”
Ъ“, документ вызвал 

вопросы у администрации прези-
дента — в частности, главное право-
вое управление было недовольно 
тем, что список месторождений для 
НДД предлагалось утвердить реше-
нием правительства. В итоге список 
из 47 месторождений теперь фигу-
рирует в тексте законопроекта как 
перечень географических коорди-
нат — решение, по мнению некото-
рых собеседников 

”
Ъ“, уникальное 

для Налогового кодекса и небесспор-
ное, поскольку неясно, почему были 
отобраны именно эти объекты.

Отрасль будет настаивать на том, 
чтобы, несмотря на очередную от-
срочку, законопроект был одобрен и 
отправлен в Госдуму уже сейчас, гово-
рит источник 

”
Ъ“ среди нефтяников: 

«Нужно решить вопрос с вносом в Гос-
думу. Во второй половине 2018 года 
из-за смены правительства никто ра-
ботать не будет, и есть опасность, что в 
итоге НДД может быть отложен даже 
до 2020 года». Кроме того, могут воз-
никнуть вопросы к курирующему ви-

це-премьеру Аркадию Дворковичу, 
который в очередной раз не сумел 
обеспечить принятие законопроекта.

Также темой для обсуждения обя-
зательно станет тот факт, что в то вре-
мя, как принятие НДД провалилось, 
«Роснефть» получила беспрецедент-
ные льготы для Самотлорского ме-
сторождения на 35 млрд руб. в год, го-
ворит другой собеседник 

”
Ъ“. По его 

мнению, нефтяники будут просить 
получения сходных льгот по обвод-

ненности для своих активов, и ожи-
дается, что Дмитрий Медведев даст 
поручение проработать вопрос. В це-
лом собеседники 

”
Ъ“ ожидают, что на 

совещании прозвучат обещания об-
легчить налоговую нагрузку, однако 
довольно скептически относятся к 
их последующей реализации.

Несмотря на определенные недо-
статки законопроекта об НДД, при-
нять его все равно было бы правиль-
но, полагает Сергей Ежов из Vygon 
Consulting. Чтобы нефтяники увели-
чили добычу, отмечает он, нужно пе-
реутвердить проектные документы 
и запланировать определенные ра-
боты — например, бурение сква-
жин, и чем раньше закон будет при-
нят, тем быстрее они это сделают.

Юрий Барсуков

Премьера  
позвали к налогу

«Скорее всего, в данной ситуации 
речь идет о некоем сочетании при-
вычной государству директивной 
формы управления с экономиче-
ским интересом участников полу-
чать соответствующие контракты и 
поддержку от государства, что и при-
водит к подобным 

”
разнарядкам“ со-

ветского типа»,— полагает господин 
Добшевич.

Юрист практики «Юридическое и 
налоговое сопровождение» «НЭО 
Центра» Александр Киреев согласен, 
что Минсельхоз не вправе давать обя-
зательные к исполнению указания 
частным юридическим и физиче-
ским лицам. «В данном случае мини-
стерство может лишь рекомендовать 
частным лицам совершать те или 
иные действия на рынке зерна,— го-
ворит юрист.— Кроме того, вопросы 

могут возникнуть у ФАС в связи с ог-
раничением конкуренции на рынке 
зерна». В службе 

”
Ъ“ заявили, что про-

комментируют ситуацию по итогам 
намеченного на сегодня совещания.

Между тем проблема вывоза зер-
на из Сибири решается, хотя и в руч-
ном режиме, отмечают собеседники 

”
Ъ“. Как пояснили в ОАО РЖД, с 1 ок-

тября и до 30 июня 2018 года введена 
скидка 10,3% к тарифу на экспорт 
зерна, в том числе из Омской и Ново-
сибирской областей. В ноябре сред-
несуточная погрузка зерна в Сибир-
ском ФО составляет 8,1 тыс. тонн — 
на 35% больше, чем в октябре и на 
76,1% больше, чем в сентябре, пояс-
няют в монополии. На экспорт в ноя-
бре отправляется в среднем 2,4 тыс. 
тонн в сутки, более чем вдвое боль-
ше, чем в сентябре.

Оборот зерновозов сокращен по-
чти вдвое: с 14 суток в августе до се-

ми суток по итогам октября, говорят 
в ОАО РЖД, оптимизирован график 
сборных поездов, а благодаря разра-
ботке местных техусловий на по-
грузку «удалось расширить практику 
использования под перевозку зерно-
вых крытых вагонов и контейне-
ров». При этом, рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли, в октябре только 

«Русагротранс» перевез 69,1 тыс. 
тонн зерновых и прочих аграрных 
грузов из Сибири. В ноябре погрузка 
увеличится: запланировано 103 тыс. 
тонн, компания направила в Сибирь 
дополнительно 1 тыс. вагонов.

По данным правительства Ново-
сибирской области, отгрузка зерна 
из региона за ноябрь выросла почти 
втрое. С 9 по 16 ноября в среднем 
ежедневно отгружалось 1,6 тыс. 
тонн, за аналогичный период октя-
бря — 650,8 тонны. Министр сель-
ского хозяйства области Василий 

Пронькин заявил, что план отгрузки 
зерна на ноябрь — 45 тыс. тонн. По 
его словам, с 1 сентября по 17 ноября 
на экспорт из региона отправлено 
20,1 тыс. тонн зерна, против 1,2 тыс. 
тонн годом ранее.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Хлеб выслали из Сибири

Урожай зерна в России в 2018 го-
ду может оказаться меньше, чем 
в рекордном 2017 году, прогнози-
рует Российский зерновой союз 
(РЗС). Падение показателя в годо-
вом выражении может случить-
ся впервые за последние пять 
лет и позволит поддержать уро-
вень цен в будущем сезоне.

О том, что урожай зерна в России в 
2018 году может оказаться меньше 
рекордного показателя 2017 года, 
вчера заявил президент РЗС Аркадий 
Злочевский. Точных цифр снижения 
сбора зерна он не назвал. По его сло-
вам, основная причина связана с па-
дением цен на зерно в 2017 году, из-
за чего производители сократили за-
траты на подготовку озимых площа-
дей к зимовке. В результате потери 
урожая могут оказаться больше, чем 
в текущем году. Темпы сева также не-
сколько отстают от показателей 
прошлого года, добавил господин 
Злочевский. При этом глава РЗС заве-
рил, что о какой-либо нехватке уро-
жая речь не идет и его возможное 
снижение скажется только на объе-
мах экспорта.

По подсчетам Минсельхоза, на 20 
ноября в России намолочено 
138,3 млн тонн зерна, что почти на 
12% выше уровня прошлого года. По-
казатель стал максимальным за всю 
историю страны, предыдущий ре-
корд был установлен в СССР в 1978 
году (127 млн тонн).

Превзойти этот результат в 2018 
году при прочих равных действи-
тельно будет крайне затруднительно, 
согласен гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. По его словам, хотя 
вероятность снижения объемов сбо-
ра зерна высока, утверждать это од-
нозначно рано. «Озимые входят в 

зимний сезон даже в лучшем состоя-
нии, чем в 2017 году. Посевная пло-
щадь снизилась в центре и Повол-
жье, но на юге остается прежней или 
даже несколько увеличится»,— отме-
чает он. По подсчетам «Совэкона», к 
17 ноября 2017 года сев озимых про-
веден на 17,1 млн га против 
17,3 млн га годом ранее. В центре и 
Поволжье засеянные площади ниже 
прошлого года, в Центральном феде-
ральном округе — на 0,1 млн га, в По-
волжском — на 0,3 млн га. На юге сев 
близок к завершению, на отчетную 
дату засеяны рекордные 8,4 млн га 
против 8,3 млн га в 2016 году, гово-
рится в обзоре центра. Минсельхоз 
прогнозирует сев на площади 
17,4 млн га. Для повторения рекорд-
ного урожая в 2018 году нужно, что-
бы совпало слишком многих факто-
ров, включая наличие благоприят-
ной погоды в нескольких регионах, 
добавляет гендиректор «Прозерна» 
Владимир Петриченко.

По словам господина Рылько, 
снижение доходности отрасли в 
этом году почти не затронуло юга 
страны и было частично нивелиро-
вано рекордным урожаем и ростом 
объемов продаж. Средние цены на 
пшеницу третьего класса, согласно 
индексу «Прозерна» на 17 ноября, 

были на уровне 8,3 тыс. руб. за тонну, 
четвертого класса — 7 тыс. руб. за 
тонну. Год назад эти индексы состав-
ляли 10,3 тыс. и 8,7 тыс. руб. за тонну 
соответственно. Основные опасения 
связаны с огромными переходящи-
ми запасами, но и этот фактор может 
быть смягчен рекордными темпами 
экспорта, отмечает Дмитрий Рылько.

По данным Федерального центра 
оценки качества и безопасности зер-
на, экспорт зерна и продуктов его пе-
реработки с 1 июля по 14 ноября вы-
рос на 27% год к году, до 22,3 млн тонн. 
Отгрузки пшеницы в тот же период 
увеличились на 28%, до 15,6 млн тонн. 
Даже при общем экспорте около 
44,5 млн тонн зерна к концу сезона за-
пасы могут достичь рекордного уров-
ня 27,9 млн тонн с учетом существен-
ных потерь 7 млн тонн, прогнозиру-
ют в «Русагротрансе». В «Совэконе» 
считают, что возможное снижение 
урожая в 2018 году не будет таким се-
рьезным, чтобы повлиять на рынок, 
но в сочетании с другими факторами, 
к примеру, морозной и бесснежной 
зимой, может поддержать уровень 
цен в будущем сезоне. По прогнозам 
господина Петриченко, в 2018 году 
урожай зерна в России превысит 
100 млн тонн.

Анатолий Костырев

Зерно устало от рекордов
Его сбор в 2018 году может сократиться
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«РК-строй» (структура банка «Рос-
сийский капитал») привлечена 
к достройке ЖК «Царицыно» — од-
ного из крупнейших долгостроев 
столицы, начатого десять лет на-
зад собственником ГК «Настюша» 
Игорем Пинкевичем. Новый за-
стройщик должен подготовить 
площадку к строительству второй 
очереди. На реализацию проекта 
потребуется до 62 млрд руб., кото-
рые предоставит его основный 
кредитор Промсвязьбанк.

О том, что «РК-строй» откликнулась на 
приглашение мэрии Москвы, став тех-
ническим заказчиком строительства вто-
рой очереди ЖК «Царицыно», сообщил 
Москомстройинвест со ссылкой на заме-
стителя мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства 
Марата Хуснуллина. В рамках достройки 
«Царицыно» новому застройщику пред-
стоит решить административные и тех-
нические проблемы (например, нужно 
устранить подтопления). По словам го-
сподина Хуснуллина, через месяц город 
определит, какие площади одного из не-
построенных корпусов перевести в жи-
лье, апартаменты и административно-
деловые помещения. Объем и стоимость 
предстоящих в рамках достройки ЖК ра-
бот будут определены после завершения 
госэкспертизы объекта.

«РК-строй» была создана после того, 
как в конце 2015 года правительство 
назначило банк «Российский капитал» 

ответственным за завершение строек 
развалившейся корпорации СУ-155. В 
Москве у нее было шесть незакончен-
ных проектов, два из них достроить не 
удалось. В Щербинке пайщикам верну-
ли деньги, не договорившись о стройке 
с собственником участка. Площадку на 
улице Бочкова, которая была в залоге у 
ВТБ, купила Capital Group, доброволь-
но взяв на себя обязательства перед 
пайщиками. В «Российском капитале» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Строительство ЖК «Царицыно» на 
юго-востоке Москвы было анонсирова-
но в 2006 году, закончить его рассчиты-
вали к 2012 году. В рамках проекта в две 
очереди («Царицыно-1» и «Царицыно-2») 
планировалось построить 26 домов пло-
щадью более 1 млн кв. м. Сроки сдачи 
домов переносились, а в 2014 году у за-
стройщика начались финансовые про-
блемы. Проектом занималось ООО «Мо-
сковский комбинат хлебопродуктов» 
(МКХ), учрежденное ГК «Настюша» пред-
принимателя Игоря Пинкевича. Сейчас 
господин Пинкевич обвиняется в при-
частности к хищению 159 млн руб. при 
строительстве жилых районов «Цари-
цыно-1» и «Царицыно-2» и находится 
под арестом. В отношении МКХ в рам-
ках процедуры банкротства введено на-
блюдение. Сейчас достройкой объекта 
занимается ООО «Стратегия» (входит в 
группу «Интеко»), с которым у МКХ дого-
вор подряда до конца 2017 года. О готов-
ности финансировать окончание строи-

тельства домов ранее заявлял крупней-
ший кредитор проекта, Промсвязьбанк 
(сумма задолженности не раскрывает-
ся). МКХ называет разные суммы, необ-
ходимые для завершения проекта,— от 
42 млрд до 62 млрд руб.

По данным Москомстройинвеста, 
большинство корпусов первой очереди 
«Царицыно» уже готовы, нужно устра-
нить ряд недоделок. Глава ведомства 
Константин Тимофеев говорит, что до 
конца первого квартала 2018 года будут 
перезаключены договоры с покупате-
лями квартир в ЖК и подготовлено раз-
решение на строительство второй оче-
реди. Сейчас в реестр дольщиков «Ца-
рицыно», чьи права были нарушены, 
входят 863 человека.

Управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая отмечает, что 
до того, как квартиры в ЖК «Царицыно» 
ушли из продажи (летом 2017 года), они 
продавались в среднем по 97,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м. По ее словам, спрос на объект 
будет, даже если цены вырастут до сред-
нерыночных в этой локации — 149 тыс. 
руб. за 1 кв. м, но только при условии из-
менения строительной готовности. Тем-
пы строительства «Царицыно», поясни-
ла эксперт, отстают от общепринятых: за 
два с половиной года с начала продаж 
были построены шесть-семь этажей, тог-
да как современные технологии моно-
литного домостроения позволяют возво-
дить три-четыре этажа в месяц.

Екатерина Геращенко

«Царицыно»  
подобрали достройщика
На завершение проекта потребуется больше 60 млрд руб. Выручка крупнейших онлайн-

кинотеатров за три квартала 
уже обогнала их оборот за весь 
2016 год. У ivi объем смотре-
ния растет за счет Smart TV — 
сейчас на устройства прихо-
дится 63% показов. В 2018 году 
нарастить аудиторию онлайн-
видеосервисов поможет всту-
пивший в силу «закон о зерка-
лах», позволяющий в упро-
щенном порядке блокировать 
копии пиратских сайтов.

Онлайн-кинотеатр ivi отчитался 
о доходах за девять месяцев 2017 го-
да — по данным компании, оборот 
достиг 1,7 млрд руб. Это больше, 
чем за весь 2016 год, тогда выручка 
сервиса составила 1,6 млрд руб. К 
девяти месяцам 2016 года оборот 
компании увеличился на 70%.

На платную модель по итогам 
трех кварталов у ivi пришлось 63% 
доходов (около 1,1 млрд руб.), на до-
ходы от рекламной модели — 37%, 
или 616,8 млн руб. Впервые доходы 
от платящих пользователей превы-
сили рекламную выручку в 2016 го-
ду, тогда их доли соотносились как 
55% и 45%. Ежемесячное число пла-
тящих пользователей составляет 
около 500 тыс. зрителей, уточняют 
в ivi, их количество растет двузнач-
ными темпами: еще в марте он-
лайн-кинотеатр отчитывался о 
350 тыс. пользователей платной мо-
дели. Прогнозы на выручку за весь 
2017 год ivi пока не строит.

Объем доходов за девять меся-
цев превысил годовую выручку и у 

Megogo, говорит гендиректор сер-
виса Виктор Чеканов. Tvzavr рас-
считывает увеличить оборот с 
275 млн руб. в 2016 году до 500 млн 
руб. в 2017-м. «По-прежнему у нас 
рекламная модель сильно превы-
шает платную. За контент платят в 
среднем 15% пользователей»,— 
подсчитали в кинотеатре.

У ivi драйвером смотрения (63% 
от общего числа показов) сейчас яв-
ляется Smart TV, следует из данных 
компании. В среднем пользователи 
смотрят контент ivi на таких устрой-
ствах 7,5 часа в месяц. Для сравне-
ния: на десктопное смотрение при-
ходится два часа смотрения, на мо-
бильные устройства — 4,5 часа.

В ivi объясняют растущую попу-
лярность Smart TV удобством 
большого экрана, а большее время 
смотрения обеспечивается за счет 

того, что пользователи Smart TV 
предпочитают включать длинный 
контент, то есть кино или сериа-
лы. Среди преимуществ Smart TV 
в компании раньше называли и 
отсутствие пиратства.

В ivi считают, что в 2018 году ау-
диторию онлайн-кинотеатров по-
может увеличить вступивший в ок-
тябре в действие «закон о зерка-
лах»: «В настоящий момент, по на-
шим данным, регуляторами блоки-
руется больше сайтов с нелегаль-
ным контентом, чем за весь преды-
дущий период действия антипи-
ратского законодательства. Если 
раньше правообладателям требо-
валось для блокировки каждого 
пиратского сайта от шести до вось-
ми месяцев, то сейчас каждое но-
вое зеркало пиратского сайта бло-
кируется в течение нескольких 
дней после обращения правообла-
дателя»,— поясняют в ivi. Сейчас 
среди 15 наиболее популярных он-
лайн-кинотеатров насчитывается 
четыре пиратских площадки, ука-
зывается в презентации сервиса.

В Tvzavr ожидают, что, если за-
кон будет активно применяться, 
увеличатся доходы от платной мо-
дели на десктопах — «сейчас там 
самая низкая доля платящих 
пользователей». 

По прогнозам J’son & Partners, 
доходы онлайн-кинотеатров по 
итогам 2017 года могут достиг-
нуть 9,6 млрд руб.; прирост к уров-
ню 2016 года составит 23%.

Елизавета Макарова

Зрители рассмотрели Smart TV
Онлайн-кинотеатры  
ждут дальнейшего роста аудитории

Крупный российский продоволь-
ственный ритейлер ГК «Дикси» 
подтвердил планы провести дели-
стинг акций — этот вопрос будет 
обсуждаться 21 ноября на совете 
директоров компании. Помешать 
делистингу могут миноритарии, 
среди которых Prosperity Capital 
Management, держатель более 20% 
акций ритейлера.

ПАО «Дикси групп» 21 ноября прове-
дет совет директоров, на котором рас-
смотрит вопрос о делистинге своих ак-
ций с Московской биржи, следует из со-
общения общества. На этом же заседа-
нии планируется определить цену вы-
купа акций и созвать внеочередное со-
брание акционеров. В пресс-службе 
«Дикси» до проведения совета директо-
ров отказались давать дополнительные 
комментарии.

Планы «Дикси» провести делистинг 
неожиданностью не стали: аналитики 
предполагали такой сценарий после то-
го, как в июле 2017 года компания сооб-
щила, что ее «дочка» «Дикси юг» в тече-
ние 12 месяцев выкупит до 10% акций на 
общую сумму до 2,5 млрд руб. В конце 
сентября совет директоров ритейлера 
одобрил дополнительное финансирова-
ние buyback на сумму до 5 млрд руб. Не-
делей позже Федеральная антимоно-
польная служба удовлетворила ходатай-
ство «Дикси юг» о покупке до 44,36% го-
лосующих акций «Дикси групп». До 20 
ноября возможность делистинга менед-
жмент «Дикси» не комментировал.

Акции «Дикси» торгуются на Москов-
ской бирже с 2007 года. По состоянию на 
30 сентября компания управляла 
2,7 тыс. магазинами (формат «у дома» 
«Дикси», супермаркеты «Виктория» и ги-
пермаркеты «Мегамарт»). Согласно соб-
ственным данным ритейлера на 30 сен-
тября, его основным акционером с до-
лей 51,29% является Dixy Holding Ltd 
(структура группы «Меркурий», контр-
олируемой миллиардером Игорем Кеса-
евым). В конце октября гендиректор 
«Дикси» Сергей Беляков говорил в ходе 
телефонной конференции, что «Дикси 
юг» аккумулировала порядка 20% акций 

головной структуры, потратив на их вы-
куп более 4,5 млрд руб. Таким образом, в 
сумме основной акционер и «Дикси юг» 
владеют более 70% бумаг ритейлера.

Для одобрения решения о делистин-
ге нужно 75% голосов участвующих в со-
брании акционеров, говорит директор 
Prosperity Capital Management Алексей 
Кривошапко. Prosperity, по его словам, 
принадлежит более 20% акций «Дикси». 
Фонд будет голосовать против делистин-
га. «Любой портфельный инвестор в 
принципе возражает против делистин-
га: мы инвестируем в публичные компа-
нии и хотим, чтобы они такими и оста-
вались»,— пояснил господин Криво-
шапко. Он не стал прогнозировать, 
удастся ли миноритариям заблокиро-
вать решение о делистинге, так как пока 
неясно, как будет обстоять дело с явкой 
других акционеров и голосованием каз-
начейскими акциями. При этом Алек-
сей Кривошапко напомнил, что у 
Prosperity есть опыт координации дей-
ствий с другими акционерами.

«Дикси» — единственный россий-
ский публичный продовольственный 
ритейлер, который в этом году снижал 
выручку. За девять месяцев этот пока-
затель сократился на 10%, до 209,8 мл-
рд руб. EBITDA за тот же период выро-
сла на 9,7%, до 8,1 млрд руб., чистый 
убыток снизился более чем в два раза 
— до 978 млн руб. Акции «Дикси» на 
Московской бирже 20 ноября после 

информации о делистинге подешеве-
ли на 7,5%, до 309,7 руб., капитализа-
ция составила 38,6 млрд руб. 

Старший аналитик Райффайзенбан-
ка Наталья Колупаева полагает, что 
«Дикси» больше не заинтересована в 
поддержании публичного статуса, так 
как на рынке нет большого интереса к 
ее бумагам и нет возможности привле-
кать капитал за счет SPO. Продажу биз-
неса другому крупному игроку после 
консолидации 100% акций «Дикси» го-
спожа Колупаева также не исключает, 
но более вероятным сценарием счита-
ет последующую интеграцию «Дикси» с 
бизнесом другого актива господина Ке-
саева — дистрибутором сигарет «Мега-
полис». На выкуп оставшихся акций, по 
ее оценке, «Дикси» потребуется еще по-
рядка 8,5 млрд руб.

Сейчас неподходящее время для 
продажи компании, если такой вари-
ант рассматривается собственником, 
считает начальник управления опера-
ций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом финанс» Георгий Ващенко: 
«У компании высокий долг — 3,2 
EBITDA, рентабельность продаж на низ-
ком уровне». По мнению эксперта, ак-
ционер «Дикси» может сейчас недорого 
выкупить акции с тем, чтобы в буду-
щем, когда будут улучшены операцион-
ные и финансовые показатели, обрат-
но продать их в рынок.

Ольга Дубравицкая

«Дикси» наторговалась акциями
Ритейлер хочет уйти с Московской биржи

Топ-10 онлайн-видеосервисов
в России

Место Название Доля зрителей,  
  использующих  
  сервис (%)
1 Youtube 95

2 Google Play 71

3 ivi 60

4 Торрент-трекеры* 30

5 Kinogo* 30

6 Lostfilm* 28

7 iTunes 25

8 Megogo 25

9 Tvzavr 12

10 Amediateka 12

*Пиратские площадки.  
Источник: данные ivi, Telecom Daily. 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А B E L U G A  В Ы К У П И Т  А К Ц И И  Н А  3 , 3  М Л Р Д  Р У Б .

Производитель водки Beluga Group (преж-
нее название «Синергия») планирует умень-
шить уставный капитал, выкупив более 
5,5 млн своих акций (22% от уставного ка-
питала). Данный вопрос будет рассмотрен 
в декабре на внеочередном собрании акци-
онеров, которое пройдет в заочной форме. 
Совет директоров установил цену выкупа 
в размере 600 руб. за бумагу, что соответ-
ствует средней рыночной цене на Москов-
ской бирже с мая по октябрь. Таким обра-
зом, на выкуп всего пакета Beluga может 
потратить 3,3 млрд руб. «Приобретение 
компанией собственных акций осуществля-

ется с целью поддержания курса ценных 
бумаг и упрощения структуры акционерно-
го капитала»,— пояснили в Beluga. Устав-
ный капитал ПАО «Белуга групп» разделен 
на 24 млн 954,049 тыс. акций. Основным 
бенефициаром компании считается ее 
председатель правления Александр Мече-
тин. По данным ПАО, 17,75% акций у кипр-
ской Tottenwell Ltd, 16,35% — у Sword 
Enterprizes, 14,35% — у Synexec Securities. 
Вчера на закрытии торгов акции компании 
выросли на 2,19%, до 654 руб. за штуку, 
капитализация составила 16,42 млрд руб. 
«Интерфакс»; Олег Трутнев

Арбитражный суд Башкирии 
встал на сторону дочерней 
структуры Башкирской элек-
тросетевой компании, при-
надлежащей АФК «Система», 
в споре с подконтрольной 
«Ростелекому» «Башинформ-
связью». От последней истец 
требует свыше 620 млн руб. 
в счет долга по договорам 
аренды воздушных линий 
электропередачи. В «Ростеле-
коме» связывают долг с завы-
шением стоимости аренды.

Арбитражный суд Башкирии 
удовлетворил требование ООО 
«Башкирские распределительные 
электрические сети» («Башкирэ-
нерго») к ПАО «Башинформсвязь», 
следует из картотеки арбитраж-
ных дел. Энергокомпания требу-
ет 621,7 млн руб. за доступ для раз-
мещения сетей связи на опорах 
воздушных линий электропере-
дачи и затрат на размещение ка-
белей связи.

• «Башкирэнерго» принадлежит 
Башкирской электросетевой 
 компании (БЭСК), подконтроль-
ной АФК «Система». «Башин-
формсвязь» (100% принадлежит 
ПАО «Ростелеком») — основной 
 игрок на рынке фиксированной 
связи Башкирии, оператор так-
же оказывает услуги кабельного 
ТВ 165,1 тыс. абонентов, а про-
водного вещания — 98,6 тыс. 
 абонентов.
Из материалов суда следует, что 

в 2015–2016 годах у «Башинформ-
связи» снизилась чистая прибыль 
с 1,3 млрд до 834 млн руб. соответ-
ственно. При этом увеличились 
долговые обязательства в виде за-
емных средств в размере 2,5 млрд 
руб. Кредиторская задолженность 
компании выросла до 880 млн руб. 

Все это, по мнению суда, указывает 
«на наличие у ПАО 

”
Башинформ-

связь“ проблемной финансовой 
ситуации, и отсутствие обеспечи-
тельных мер может привести к не-
возможности исполнения судеб-
ного акта». В качестве обеспечи-
тельных мер по иску суд наложил 
запрет на распоряжение имущест-
вом «Башинформсвязи», в пере-
чень которого вошли два нежилых 
здания общей кадастровой стои-
мостью 157 млн руб.

В пресс-службе «Ростелекома» 

”
Ъ“ сообщили, что решение об об-

жаловании будет принято после 
получения полного текста судеб-
ного решения. «Обеспечительные 
меры являются формально-
стью»,— сообщил представитель 
оператора. Он пояснил, что спор 
вызван завышением размера 
арендной платы за размещение 
кабелей связи со стороны монопо-
листа. «Договор аренды отсутству-
ет»,— заметили в «Ростелекоме».

В БЭСК решение суда считают 
законным и обоснованным. По 
словам представителя компании, 
«Башинформсвязь» без оснований 
отказалась оплачивать аренду иму-
щества «Башкирэнерго». «Мы стара-

лись решить сложившуюся ситуа-
цию путем переговоров, однако в 
середине 2017 года, спустя полтора 
года безрезультатных встреч, были 
вынуждены обратиться в суд»,— 
добавили в «Башкирэнерго».

В последние годы участились 
споры относительно размещения 
телеком-инфраструктуры на стол-
бовых опорах и в кабельной кана-
лизации. Легализация воздушной 
и кабельной инфраструктуры 
приводит к росту тарифов, конста-
тирует аналитик «Открытия Бро-
кер» Тимур Нигматуллин.

До сих пор «Ростелеком» был 
среди бенефициаров этого процес-
са. Оператор с 2016 года активно 
ищет и демонтирует кабели, раз-
мещенные без договора. Напри-
мер, в конце сентября на повре-
ждение линий связи со стороны 
«Ростелекома» жаловался «Тагил Те-
леком». Как поясняли в «Ростелеко-
ме», причиной конфликта послу-
жило использование кабельной 
канализации без арендной платы. 
Конфликты разворачиваются и в 
Москве, где большую роль играет 
программа «Моя улица», обязыва-
ющая операторов переносить ли-
нии связи в канализацию, боль-
шая часть которой принадлежит 
МГТС. В июле департамент город-
ского имущества столицы подал 
ряд исков с требованием аннули-
ровать право собственности МГТС 
на кабельную канализацию. Как 
полагает господин Нигматуллин, в 
Башкирии линии связи историче-
ски размещались на опорах воз-
душных линий электропередачи, 
которыми владеет БЭСК. Тарифы, 
допускает он, могут быть согласо-
ваны с учетом привлечения треть-
ей стороны, в том числе ФАС.

Юлия Тишина

У «Башинформсвязи» 
покачнулись опоры
Со структуры «Ростелекома»  
могут взыскать более 620 млн рублей

9,9 млрд руб.
составила чистая 
прибыль 
«Ростелекома» 
по итогам  девяти 
месяцев этого года
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В столичном клубе Stadium дал 
концерт Луис Фонси, автор са-
мой популярной песни 2017 го-
да «Despacito». Рассказывает 
Борис Барабанов.

 П уэрториканец Луис Фон-
си стал звездой мирового масштаба 
в возрасте 39 лет. Это само по себе хо-
роший знак для тех, кто в свои 25 или 
30 рвет волосы на макушке — жизнь 
проходит, а я еще не звезда. Правда, 
появление песни «Despacito», благо-
даря которой о нем узнал весь мир, 
не было первой большой удачей Лу-
иса Фонси, просто до сих пор его но-
сили на руках исключительно в Ла-
тинской Америке. Еще в 2000 году 
дуэт с Фонси сочла хорошим пропу-
ском в мир испаноязычной эстра-
ды Кристина Агилера. За 20 лет ка-
рьеры, которые предшествовали 
«Despacito», у него были и песни 
в чартах, и золото с платиной, и но-
минации на Latin Grammy. Долгие 
годы он был кем-то вроде полномоч-
ного посла латиноамериканской му-
зыки в мире англосаксонского мейн-
стрима. Если нужно было достойно 
представить эту сцену на пафосном 
концерте, скажем, для папы римско-
го или Барака Обамы или украсить 
испаноязычный альбом большой 
звезды вроде Бритни Спирс или Де-
ми Ловато, то выбор нередко падал 
на Луиса Фонси.

Но «Despacito» вознесла его на на-
стоящие заоблачные вершины. Си-

лами отделения компании Universal, 
отвечающего за латиноамерикан-
скую музыку, клип на эту песню, 
снятый в Сан-Хуане, был раскручен 
до рекордных показателей. На сегод-
няшний день в интернете его посмо-
трели 4,4 млрд раз, он вообще стал 
первым роликом, который прео-
долел планку в 4 млрд просмотров. 
Песне поставили рекордное количе-
ство лайков в YouTube и прослуша-
ли на стриминг-сервисах рекордное 
количество раз — 4,6 млрд. Популяр-
ности «Despacito» способствовало 
и участие Джастина Бибера в ее про-
движении — канадский певец сде-
лал на нее ремикс.

Каждый раз, когда исполнители 
латиноамериканской музыки до-
стигают мирового успеха, они пер-
вым делом стремятся привести свои 
концертные выступления к стади-
онному стандарту. Вот и Луис Фон-
си приехал в Москву с полноцен-
ным концертным шоу — с аккомпа-
ниаторами, танцорами и видеопро-
екцией. Группа играла очень гром-
ко, а певцу, придумавшему вместе 
с продюсером Дэдди Янки самый по-
пулярный латино-хит десятилетия, 
так и не удалось убедить корреспон-
дента 

”
Ъ“ в том, что гитарная фреза 

и пушечные выстрелы бас-бочки — 
это то, чего зрители ждали от него 
больше всего.

Судя по виду барышень разных 
возрастов, надевших все лучшее сра-
зу и составлявших на концерте боль-
шинство, они рассчитывали в основ-
ном на безрассудное танцевальное 

времяпровождение. И честно гото-
вились к нему, в том числе и в ба-
рах площадки. Так что уверенности 
в том, что остервенелые барабанные 
соло так уж сильно повышают ка-
питализацию концертов господина 
Фонси, не было.

Рекордное количество просмо-
тров клипа в интернете не стало га-
рантией аншлага в таком вмести-
тельном зале, как Stadium. Конечно, 
девушек, желающих услышать «ту са-
мую песню», в Москве набралось не-
мало, к ним присоединились экспа-
ты из разнообразных испаноязыч-
ных стран. Но зал, мягко говоря, не 
трещал по швам. К Луису Фонси, не-
смотря на всю его карьеру в Латин-
ской Америке, даже в Европе пока 
еще только присматриваются. В Рос-
сии тоже, хотя на радио и в интерне-
те его «Despacito» занимает лидирую-
щие позиции.

Пока неясно, останется ли Лу-
ис Фонси в истории автором одно-
го глобального вирусного хита, как 
кореец Сай с его «Gangnam Style», 
вырастет до более вместительных 
арен, вроде тех, которые собира-
ют Рики Мартин и Энрике Иглеси-
ас, или довольствуется уже завое-
ванным титулом «латиноамерикан-
ца на все случаи жизни», разделив 
его с колумбийцем Хуанесом. В Рос-
сии ему явно еще долго будут рады 
на частных вечеринках и детских 
праздниках — одной песни для это-
го вполне достаточно. Но вряд ли 
кто-нибудь рискнет еще раз привез-
ти его в Stadium.

ГАСТРОЛИ ПОП

Рекорд без аншлага
Луис Фонси спел в Москве

В Международной ассоциа-
ции любительского бокса (AIBA) 
произошла смена президента. 
Руководивший одной из круп-
нейших спортивных федераций 
более десяти лет У Цзинго объя-
вил о добровольном уходе в от-
ставку. Ее можно рассматри-
вать как сделку с оппозицией, 
которая предъявляла главе AIBA 
серьезные претензии, прежде 
всего связанные с коммерче-
ской деятельностью структуры 
и ее финансовым положением.

ообщая о своей отставке 
с поста президента, У Цзинго зая-
вил, что принял это решение в «ин-
тересах AIBA и бокса в целом» и «бла-
годарен судьбе за то, что имел воз-
можность служить любимому ви-
ду спорту». А назначенный времен-
но исполняющим президентские 
обязанности до запланированного 
на январь 2018 года внеочередного 
конгресса федерации Франко Фаль-
чинелли (ранее он занимал долж-
ность вице-президента) отметил «ог-

ромный вклад», который внес быв-
ший руководитель в ее развитие.

Между тем мирным уход У Цзин-
го, который возглавлял AIBA в тече-
ние 11 лет, конечно, не назовешь. 
Он стал итогом громкого конфлик-
та, достигшего пика в конце сентя-
бря, когда исполком федерации вы-
разил У Цзинго вотум недоверия. Вы-
яснилось, что у его членов накопи-
лось к тайваньскому функционеру, 
который за время своего руководст-
ва федерацией инициировал целый 
ряд реформ, вызвавших положитель-
ный отклик у Международного олим-
пийского комитета, немало вопро-
сов. В первую очередь они были свя-
заны с финансовым положением 
AIBA и ее коммерческой политикой. 
О дефиците средств у структуры писа-
ла The New York Times. А противники 
У Цзинго указывали на две проблемы, 
чреватые дефолтом. Одна — это взя-
тый AIBA еще в 2011 году у азербайд-
жанской компании Benkons заем на 
$10 млн, примерно половина кото-
рого, поступив на счета спортивной 
структуры, якобы потом исчезла. Вто-
рая — претензии китайского бизнес-
мена У Ди, руководителя компании 

First Commitment International Trade. 
Он инвестировал около $20 млн в со-
зданное AIBA маркетинговое подра-
зделение — Boxing Marketing Arm 
(BMA). Оно должно было заниматься 
продвижением продуктов ассоциа-
ции и реализацией ее коммерческих 
прав. Однако AIBA заключила согла-
шение с Alisports, входящей в состав 
Alibaba, и передала ей все соответст-
вующие функции, фактически ликви-
дировав BMA. У Ди через суд пытался 
вернуть свои вложения.

Некоторое время У Цзинго наотрез 
отказывался подчиниться решению 
исполкома. Однако ситуация только 
накалялась. В начале ноября испол-
ком официально отстранил У Цзин-
го от исполнения обязанностей пре-
зидента, объявив о том, что нашел но-
вые свидетельства неправомерных 
действий функционера. Отставка, ко-
торую сопровождало заявление AIBA 
об отсутствии у сторон взаимных пре-
тензий, в том числе юридических, 
а также о том, что тайваньцу будет 
предложено занять пост почетного 
президента структуры, очень похожа 
на сделку между ним и оппозицией.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Бокс сдал
Президент AIBA У Цзинго ушел в отставку

Аукционный дом Christie’s рас-
сказал ”Ъ“ о топ-лотах предсто-
ящих весной 2018 года в Нью-
Йорке торгов, на которых будет 
выставлена внушительная, око-
ло 2 тыс. предметов, коллекция 
Дэвида и Пегги Рокфеллеров. 
Рекордов ждут от полотен Пи-
кассо, Матисса и Моне. О пред-
стоящих торгах — Олег Краснов.

 Опродаже части огром-
ной коллекции Дэвида Рокфеллера 
(1915–2017) и его жены Пегги Мак-
граф Рокфеллер (1915–1996) впервые 
стало известно в начале июня, спу-
стя два с половиной месяца после 
смерти 101-летнего банкира и меце-
ната, внука легендарного нефтяного 
магната и первого в истории долла-
рового миллиардера Джона Д. Рок-
феллера. Тогда Christie’s объявил 
о том, что на серии весенних торгов 
в 2018 году будет выставлено око-
ло 2 тыс. лотов. За них аукционный 
дом планирует выручить не менее 
$700 млн, в случае успеха побив соб-
ственный рекорд по продаже одной 
коллекции — в 2009-м собрание Ива 
Сен-Лорана и Пьера Берже было про-
дано более чем за $400 млн.

Выручка с предстоящих весенних 
торгов будет полностью передана 
различным благотворительным ор-
ганизациям, с которыми сотрудни-
чал Дэвид Рокфеллер. Среди тех, кто 
ожидает этой продажи,— Музей сов-
ременного искусства (MoMA) в Нью-
Йорке, у истоков основания которо-
го стояла еще его мать Эбби Олдрич 
и попечителем которого сам банкир 
был с 1948 года. При его участии сю-
да попала коллекция знаменитой 
писательницы и покровительни-
цы модернистов Гертруды Стайн. Он 
выделил $77 млн на реконструкцию 
здания, а в 1994-м подарил MoMA не-
сколько работ, среди которых были 
шедевры Пикассо, Брака и Сезанна. 
Он выдавал произведения из сво-
ей коллекции на выставки, а после 
смерти обещал $100 млн на разви-
тие музея.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Christie’s, ве-

сенние торги будут поделены на тра-
диционные аукционы в зале Рокфел-
лер-центра в Нью-Йорке и онлайн-
аукционы. На последних, как пра-
вило, выставляют приятные мело-
чи, вроде интерьерных объектов, ка-
бинетной скульптуры, посуды, фар-
фора и недорогих драгоценностей. 
Эстимейты здесь начинаются с $200. 
Но самое интересное, конечно, бу-
дет происходить в Рокфеллер-цент-
ре. Торги продемонстрируют страсть 
семьи к импрессионистам и модер-
нистам, американскому и азиатско-
му искусству, британской и европей-
ской мебели.

Самым важным лотом в секции 
импрессионистов и модернистов ста-
нет «Молодая девушка с цветочной 
корзиной» Пабло Пикассо, куплен-

ная супругами в 1968 году и занимав-
шая почетное место в библиотеке их 
таунхауса на 65-й улице в Нью-Йорке. 
Серо-голубая, почти фигуративная 
картина, с ярким всполохом красно-
го букета в центре, была написана 
в 1905 году. Она из так называемого 
«розового периода», работы которо-
го редко попадают в аукционные за-
лы. Картина происходит из того само-
го собрания Гертруды Стайн, часть ко-
торого усилиями Рокфеллера попала 
в MoMA. За полотно планируют выру-
чить не менее $70 млн.

Другая значимая «девушка» на 
этих торгах была написана Анри Ма-
тиссом в 1923 году: роскошную «Ле-
жащую одалиску с магнолиями» экс-
перты дома хотят сделать самой до-
рогой работой художника из когда-
либо выставленных на торги, ее оце-
нили в $50 млн.

О третьей важной работе — мас-
штабных почти двухметровых «Кув-
шинках» Клода Моне из его знамени-
той серии — Дэвид Рокфеллер даже 
рассказывал в своих мемуарах, вы-
пущенных в 2002 году. Он приобрел 
их в Париже у дилера русского про-
исхождения Кати Гранофф по сове-
ту первого директора MoMA Альфре-
да Барра. За «Кувшинки» планируют 
выручить $35 млн.

Все эти вещи отправятся на пре-
даукционную выставку в Гонконге, 
которая состоится 24–27 ноября. Ту-
да же, наряду с предметами декора-
тивно-прикладного искусства Ев-
ропы и Азии, приедут и другие зна-
чимые полотна-миллионники ху-
дожников XIX-XX веков: Сёра, Ма-
не, Гогена, Синьяка, Коро, Хоппе-
ра. О других лотах и датах предсто-
ящих торгов в Christie’s обещали 
объявить в начале следующего го-
да. На вопрос 

”
Ъ“ о том, будут ли на 

этих торгах вещи русских авторов 
или с русским провенансом, гло-
бальный президент Christie’s Юсси 
Пюльккянен ответил, что пока не 
располагает всеми данными — про-
цесс каталогизации коллекции про-
должается.

ТОРГИ ИСКУССТВО

Аукцион  
невиданной щедрости
Коллекция Рокфеллеров на торгах Christie’s

Nitto ATP Finals, итоговый 
 турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $8 млн, 
 завершился победой 26-лет-
него болгарина Григора Дими-
трова, обыгравшего в финале 
в трех сетах бельгийца Дави-
да Гоффена. Новоиспеченный 
чемпион завоевал свой самый 
престижный титул, получил на-
иболее солидный свой денеж-
ный приз — $2,5 млн, а также 
впервые стал третьей ракет-
кой мира. За историческим 
для Григора Димитрова и всего 
болгарского тенниса успехом 
с трибуны лондонской O2 Arena 
наблюдал корреспондент ”Ъ“ 
Евгений Федяков.

 Сезон ATP World Tour 
2017, который в первую очередь был 
отмечен очередной главой великого 
соперничества за мировое лидерст-
во между Рафаэлем Надалем и Родже-
ром Федерером, завершился самым 
неожиданным за всю историю итого-
вых турниров финалом с точки зре-
ния состава его участников. Ведь до 
этого года в активе Григора Димит-
рова и Давида Гоффена на Nitto ATP 
Finals в общей сложности был всего 
лишь один матч на двоих, сыгран-
ный бельгийцем 12 месяцев назад, 
когда он был всего лишь запасным.

Битва болгарина и бельгийца, 
безусловно, удалась. Матч, продол-
жавшийся 2 часа 30 минут, закон-
чился со счетом 7:5, 4:6, 6:3 и оказал-
ся вторым по продолжительности 
финалом итоговых турниров с тех 
пор, как в 2008 году их решающие 
матчи перевели на трехсетовый фор-
мат. Это был настоящий поединок 
равных по классу соперников, в ко-
тором Давид Гоффен выглядел в це-
лом более агрессивным и чаще рис-
ковал, но решающих дивидендов из 
собственной активности извлечь не 
сумел. По мнению Григора Димит-
рова, который продемонстрировал 
свой коронный теннис, основанный 
на быстром передвижении по всему 
корту, все решил шестой гейм треть-
ей партии. Именно в нем болгарину 
удалось в четвертый, и последний, 
раз за этот вечер взять подачу бель-
гийца, который подсел и физически, 
и — не без помощи голосистых бол-
гарских болельщиков — психологи-
чески. Гоффену же не хватило для по-
беды не так уж много. У него, кстати, 
хорошо шел плотный атакующий 
удар справа, вот только первая по-
дача, отличавшаяся стабильностью 
в победных для бельгийца матчах 
против Рафаэля Надаля и Роджера 
Федерера, подвела. Показатель ее по-
падания — всего 50%, а в первом сете 
вообще лишь 42% — конечно, доста-
точно низок.

Что касается Димитрова, то он 
добился своего успеха, что назы-
вается, по делу. На последнем в се-
зоне турнире Большого шлема — 
US Open — он выглядел не слишком 
убедительно и уже во втором круге 
в трех сетах проиграл Андрею Руб-
леву. Но к итоговому турниру болга-
рин подошел в прекрасной форме, 
которую демонстрировал начиная 
с первого же матча против Домини-

ка Тима. На редкость легкие победы 
над тем же Давидом Гоффеном (6:0, 
6:2) и Пабло Карреньо Бустой (6:1, 
6:1) в двух других встречах группо-
вого этапа, конечно, в значительной 
степени следствие обстоятельств. 
Ведь бельгиец тогда не успел еще 
восстановиться после тяжелейше-
го матча с Надалем, а испанец, буду-
чи запасным, в заключительном ту-
ре уже не имел никаких шансов за-
нять в группе место выше четверто-
го. Но, как бы то ни было, болгарин 
первым в истории в рамках одного 
итогового турнира умудрился выиг-
рать сразу два матча продолжитель-
ностью не более 14 геймов каждый. 
И такая статистика не может не за-
служивать уважения, лишний раз 
подтверждая закономерность его 
конечного триумфа.

Другое дело, что лондонский успех 
не может в одночасье превратить Гри-
гора Димитрова, обладателя всего 
лишь восьми титулов ATP World Tour, 
в величину, равную Роджеру Федере-
ру, Рафаэлю Надалю, Новаку Джоко-

вичу или Энди Маррею. Более того, 
по совокупности достижений болга-
рин уступает еще и Станисласу Вав-
ринке с его тремя титулами, завое-
ванными на чемпионатах Большого 
шлема. В истории ATP Finals, кстати, 
были примерно такие же неожидан-
ные победители, которые, являясь 
классными мастерами, так и не смо-
гли войти в самый высший звездный 
эшелон и покорить хотя бы один мей-
джор. Это, например, двукратный фи-
налист Roland Garros испанец Алекс 
Корретха, выигравший в 1998 году 
в Ганновере итоговый турнир в ран-
ге дебютанта — так же, как сейчас Ди-
митров. А еще Николай Давыденко, 
чью победу в 2009 году невозможно 
не выделить особо, поскольку росси-
янин, подобно Гоффену, обыграл в те-
чение одной недели Федерера и Нада-
ля, занимавших тогда в рейтинге пер-
вое и второе места.

Показательно, что на пресс-кон-
ференции Григор Димитров ушел 
от прямого ответа на вопрос, чего 
ждать от него в следующем сезоне 
и можно ли его отнести к представи-
телям новой волны, которая идет на 
смену «большой четверке». Отметив, 
что начало 2018 года будет очень ин-
тересным, он отказался конкрети-
зировать свой прогноз, считая пра-
вильным «оставаться на земле и ра-
ботать еще больше, чем раньше, по-
скольку третье место в рейтинге ко 
многому обязывает».

Разумеется, говорить о полно-
ценной смене поколений в миро-
вой элите пока рановато, и Григор 
Димитров своей лондонской побе-
дой лишь намекнул на то, что мно-
гое может поменяться. Ведь, во-пер-
вых, ни 36-летний Роджер Федерер, 
ни тем более 31-летний Рафаэль На-
даль на пенсию пока не собирают-
ся. А во-вторых, в январе планируют 
возобновить выступления выбыв-
шие из первой десятки по причине 
травм Новак Джокович и Энди Мар-
рей, которые, кстати, всего на один 
год младше Надаля.

ТЕННИС

Звезда третьей величины 
Итоговый турнир ATP в Лондоне выиграл 
Григор Димитров

Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 645 очков. 
2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9605. 3 
(6). Григор Димитров (Болгария) — 5150. 4 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 4610. 5 (4). Доминик 
Тим (Австрия) — 4015. 6 (5). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 3805. 7 (8). Давид Гоффен (Бельгия) — 3775. 
8 (9). Джек Сок (США) — 3165. 9 (7). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 3150. 10 (10). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2615. 11 (11). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 2595. 12 (12). Новак Джокович 
(Сербия) — 2585. 13 (13). Сэм Куэрри (США) — 2535. 
14 (14). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2480. 15 (15). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2320. 16 (16). 
Энди Маррей (Великобритания) — 2290. 17 (17). 
Джон Иснер (США) — 2265. 18 (18). Люка Пуйе 
(Франция) — 2235. 19 (19). Томаш Бердых (Чехия) — 
2095. 20 (20). Роберто Баутиста (Испания) — 2015… 
39 (39). Андрей Рублев — 1229... 45 (45). Карен 
Хачанов — 1030... 65 (65). Даниил Медведев — 
772… 72 (72). Евгений Донской — 704… 84 (83). 
Михаил Южный (все — Россия) — 633.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

Григор Димитров впервые 
в карьере поднялся на тре-
тью строчку рейтинга ATP 
ФОТО REUTERS

Анри Матисс.  
«Лежащая одалиска  
с магнолиями», 1923 год

Пабло Пикассо.  
«Молодая девушка с цветочной 
корзиной», 1905 год

Клод Моне. «Кувшинки»,  
около 1914–1917 годов 
ФОТО CHRISTIE’S
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